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Liebe Gäste
„Essen ist ein Bedürfnis, genießen 

ist eine Kunst“
François VI. Duc de La 

Rochefoucauld

In unserem Restaurant werden 
traditionelle Rezepte mit 

Leidenschaft neu interpretiert.

Blinis, Piroggen, Borschtsch und 
Soljanka, finden, täglich frisch 
zubereitet, den Weg zum Gast, 

ganz nach den originalen 
Rezepten von Oma (Babuschka).

Eine Vielzahl unserer Speisen 
bieten wir Ihnen auch vegan.

Ich freue mich auf Ihren Besuch 
in unserem neuen Restaurant 

Aljonuschka an der Frauenkirche.

Ihre Tatjana Olifirenko, Inhaberin 
und Köchin „Aljonuschka“

ADRESSE
Aljonuschka Altstadt
An der Frauenkirche 13
Eingang Salzgasse 2
01067 Dresden

Öffnungszeiten
Mo: - So: 11:30 - 22:00 Uhr

KONTAKT
aljonuschkadd@gmx.de

0351-33 94 83 77
0157-71-52-87-87
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Работа в медиагруппе «Берлинский телеграф»

«Берлинский телеграф» – это единственная частная русскоязычная 
медиагруппа, освещающая события на всей территории Германии, а 
также за рубежом. Наши сотрудники имеют возможность работать на 
самых знаковых и резонансных мероприятиях Германии, Европейского 
союза и СНГ.

Станьте частью нашей интернациональной команды и реализуйте свои 
самые смелые идеи!

Для рассмотрения Вашей кандидатуры, пожалуйста, направьте Ваше 
резюме по электроннному адресу, указанному ниже.

Вакансии:

▪ журналисты
▪ редакторы
▪ менеджер по рекламе
▪ менеджер по распространению
▪ фотограф
▪ администратор

По вопросам трудоустройства, пожалуйста, свяжитесь с нами через 
электронную почту: info@berliner-telegraph.de. Тел.: + 49 159 010 46 502
Пожалуйста, заранее подготовьте Ваше резюме, и мы свяжемся с Вами 
быстрее.
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Aleksandr Boyko
Torstraße 177, 10115 Berlin
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Имя: Вольфганг Хубертус Хайль
День рождения: 3 ноября 1972 года
Место рождения: Хильдесхайм (Ниж-
няя Саксония)
Родители: нет данных в открытом до-
ступе
Братья и сёстры: брат (46 лет)
Образование: политология и социоло-
гия (университеты Потсдама и Хагена)
Род занятий: политик и государствен-
ный деятель
Брак: Сольвейг Орловски
Дети: Леонард Йоханнес (10), Матиль-
да Катарина (8)
Twitter: @hubertus_heil
Instagram: hubertus_heil
Веб-сайт: www.hubertus-heil.de

Хубертус Хайль, красавец-мужчина 
50 лет от роду, уроженец Нижней Саксо-
нии, с 2018 года занимает пост федераль-
ного министра труда и социальных дел. Од-

нако вряд ли кто-то допускает мысль о том, 
что один из наиболее ответственных ми-
нистерских постов – не более чем синеку-
ра, а сам Хайль – всего лишь ещё один пред-
ставитель политического истеблишмента 
Германии, думающий лишь о выборах и пе-
ревыборах, и которому по большому счёту 
нет никакого дела до простых граждан, не-
смотря на правильные и красивые слова на 
ведомственных пресс-конференциях.

Однако те, кто знаком с Хубертусом Хай-
лем лично, знают, насколько он не соответ-
ствует стереотипному портрету министра, 
далёкого от народа. Тот, кто принимает ре-
шения, оказывающие прямое и непосредст-
венное влияние на жизнь большей части на-
селения федеральной республики – плоть 
от плоти простого немецкого труженика, по-
знавшего нужду и выбившегося в люди 
лишь благодаря собственным талантам и 
потрясающей работоспособности.

Отец будущего министра родился и вы-

рос в Хильдесхайме, однако покинул 
семью, когда маленькому Хубертусу было 
всего шесть лет. Распад семьи непосредст-
венным образом сказался на материаль-
ном достатке: из дома на одну семью мате-
ри Хубертуса пришлось переехать в сбор-
ный барак, где и прошло детство Хайля и 
его младшего брата. Несмотря на постоян-
ную работу, мать-одиночка делала всё воз-
можное, чтобы Хубертус и его брат полу-
чили хорошее школьное образование.

В 1992 году Хубертус Хайль окончил 
гимназию «Зильберкамп» в Пайне, а после 
окончания гражданской службы в местном 
благотворительном фонде решил продол-
жить обучение в университете, поступив в 
1995 году в Потсдамский университет, где 
он выбрал для изучения политологию и со-
циологию, а позже закрепил полученные 
знания в Открытом университете Хагена, 
защитив в 2006 году магистерскую дис-
сертацию.

Хубертус Хайль – ветеран и 
политический долгожитель 
немецкого кабинета минис-
тров. Войдя в правительство 
ФРГ ещё при канцлере Ан-
геле Меркель, Хайль сумел 
сохранить свою должность и 
в «светофорной» коалиции 
под руководством Олафа 
Шольца, будучи переназна-
ченным федеральным пре-
зидентом Франком-Вальте-
ром Штайнмайером на этот 
пост в декабре 2021 года. В 
чём же секрет политической 
выживаемости этого полити-
ка? Умение угадывать поли-
тические тренды? Способ-
ность находить язык с любы-
ми ситуативными партнёра-
ми? А может быть, Хайль дей-
ствительно профессионал выс-
шей категории, незамени-
мый вне зависимости от теку-
щих политических раскла-
дов в бундестаге? В этом ма-
териале мы попытаемся ра-
зобраться в хитросплетени-
ях карьеры Хубертуса Хайля 
и заглянуть за непроницае-
мую маску политика, в на-
дежде разглядеть его истин-
ное лицо.

Хубертус Хайль

Александр Бойко

Фото: hubertus-heil.de
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Личная жизнь: жена и дети

Хубертус Хайль женат на юристе Соль-
вейг Орловски, с которой они знакомы уже 
почти 30 лет. В 2012 году родился их сын 
Леонард Йоханнес, а в 2014 году – дочь Ма-
тильда Катарина. По словам самого ми-
нистра, его жена решила начать новую карь-
еру – в качестве учительницы начальных 
классов, и он решительно поддержал супру-
гу в её выборе. Сейчас Сольвейг Орловски 
снова студентка, изучающая педагогику.

Партийная карьера

Политикой юный Хубертус начал инте-
ресоваться ещё в школе, в 1988 в возрасте 
16 лет вступив в молодёжную организацию 
Социал-демократической партии Герма-
нии – Jusos. Там перспективный и способ-
ный юноша начал быстро подниматься по 
карьерной лестнице, получая всё более от-
ветственные посты и назначения. Однако, 
как принято говорить в таких случаях, «слу-
жил честно, через должности не прыгал»:

1991–1995 гг. – районный председатель 
JuSo в Брауншвейге.

1994–1998 гг. – помощник Хайдрун 
Фёрстер, депутата парламента земли Бран-
денбург.

1995–1997 гг. – управляющий директор 
рабочей группы по вопросам трудящихся 
СДПГ Бранденбурга.

1998 г. – помощник Евы Фольты, депу-
тата бундестага.

С 1998 г. – неизменный член бундестага 
Германии.

2001–2007 гг. – заместитель председа-
теля СДПГ подрайона Пайне и округа Бра-
уншвейг.

2002–2005 гг. – член исполнительного 
комитета региональной парламентской 
группы СДПГ в Нижней Саксонии.

2005–2009 гг. – генеральный секретарь 
СДПГ.

С 2009 г. – председатель СДПГ округа 
Брауншвейг.

2009–2017 гг. – заместитель председа-
теля парламентской группы СДПГ по во-
просам экономики и энергетики, образова-
ния и исследований, а также туризма.

С 2011 г. – член исполнительного коми-
тета партии СДПГ.

2017 г. – генеральный секретарь СДПГ.
С 2019 г. – заместитель федерального 

председателя СДПГ.
С 2018 г. – федеральный министр труда 

и социальных вопросов от СДПГ (кабинет 
Ангелы Меркель).

С 2021 г. – федеральный министр труда 
и социальных вопросов от СДПГ (кабинет 
Олафа Шольца).

Как видим, свой нынешний пост Хубер-
тус Хайль занял не будучи карьерным чи-
новником государственного аппарата, а 
благодаря партийной карьере. Тем не ме-
нее, многолетняя работа на ответственных 
партийных должностях и доскональное 
знание жизни простых граждан в регионах 

Германии позволили ему с первого дня на-
чать трудиться в полную силу. Так, Хайль 
в своём министерстве последовательно 
придерживается политики повышения зар-
плат в сфере ухода за пожилыми людьми (в 
стремительно стареющей Германии на-
блюдается перманентный дефицит кадров 
в данной сфере) и за повышение базовой 
пенсии. Хайль также представил закон, со-
гласно которому субподрядчики должны 
платить социальные взносы за своих со-
трудников, а социальное обеспечение и 
условия труда работников служб доставки 
должны быть улучшены.

Федеральный министр труда Хайль не-
изменно подчёркивает, что Германии не-
обходимы сильные вооружённые силы и 
мощное социальное государство. Политик 
от СДПГ также объясняет, как он хочет 
предотвратить массовое повышение пен-
сионных взносов, и упрекает ассоциацию 
работодателей за её требование увеличить 
Bock auf Arbeit.

Политические позиции

Как политик, Хубертус Хайль отстаива-
ет многие взгляды. Однако в его партийно-
министерской программе неоходимо вы-
делить главные акценты его деятельности, 
на которые он ориентируется:

– повышение заработной платы в сфере 
ухода за пожилыми людьми,

– введение базовой пенсии в размере 
€900,

– закон о защите курьеров доставки, 
обеспечивающий социальную защиту,

– справедливые условия труда для 
курьеров,
– минимальная заработная плата в раз-

мере €12,
– достижение долгосрочного уровня 

низкой безработицы для гарантирования 
уровня пенсий,

– усиление добровольного труда в сель-
ских регионах,

– возобновление пенсионной реформы.

О коалиционном взаимодействии

Если министру труда и социальных во-
просов задать вопрос о шатком единстве 
«светофорной коалиции», то он ни в коем 
случае не согласится с данным утвержде-
нием. Хайль считает, что за время своего 
существования эта коалиция вместе доби-
лась многого, в том числе «дав быстрый и 
чёткий ответ России» в политическом, во-
енном, а также гуманитарном плане после 
начала войны в Украине. Политик от 
СДПГ также убеждён, что «светофор» вы-
вел страну из кризиса в экономическом 
плане и удержал общество от волнений в 
плане социальном, поскольку кабинет ми-
нистров, сформированный нынешней коа-
лицией, не допустил дефицита газа, пусть 
даже ценой неимоверных затрат на покуп-
ку всех имеющихся объёмов на мировом 
рынке по запредельным ценам и запустив 
тормоз цен на энергоносители, что позво-
лило смягчить удар по рядовым потреби-

телям, а также, отчасти, потребителям 
энергии со стороны малого и среднего биз-
неса. Кроме того, по мнению министра, не-
смотря на самые неблагоприятные обстоя-
тельства, правительственная коалиция су-
мела добиться социально-политических 
успехов непосредственно в его зоне ответ-
ственности – в росте минимального разме-
ра оплаты труда и доходов граждан.

Однако в то же время Хайль уверен, что 
«светофору» пока что рано опускать руки и 
почивать на лаврах, поскольку стране нужна 
комплексная экономическая, социальная и 
экологическая модернизация. А если есть 
спорные вопросы, то они должны быть про-
яснены в ходе переговоров. Ведь в послед-
ние дни «большой коалиции» партия 
ХДС/ХСС знала только то, чего не хотела, 
как едко замечает министр. Вместе с тем он 
уверен, что со «светофором» этого не про-
изойдёт. Коалиция СДПГ, «Зелёных» и «Сво-
бодных демократов», по его мнению, спо-
собна достичь гораздо большего, и это, без-
условно, хорошо для Германии.

Фото: hubertus-heil.de
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«Пушки вместо масла»

Основным предметом споров в прави-
тельстве в настоящее время является бюд-
жетное планирование на 2024 год, где 
Хайль выступает за увеличение средств на 
содержание бундесвера, даже если это 
означает возможную экономию в социаль-
ном секторе. По его мнению, коалиция не 
должна противопоставлять внешнюю без-
опасность социальной сплочённости внут-
ри страны, поскольку это «поможет до-
биться успеха Владимиру Путину, кото-
рый пытается использовать газ как оружие 
для экономического и социального раско-
ла нашего общества, чтобы оно не прояв-
ляло солидарности с Украиной». Хубертус 
Хайль твёрдо уверен, что это ему не уда-
лось до сих пор и не удастся в дальнейшем. 
Но Германии при этом необходимо отка-
заться от пацифистских идеалов прошло-
го: стране нужен сильный бундесвер и 
сильное социальное государство.

Дети – цветы жизни

Также Хайль убежден, что не менее важ-
ным совместным проектом «светофор-
ной» коалиции является базовая детская 
безопасность. Каждый ребёнок в Герма-
нии имеет право на достойную жизнь вне 
зависимости от доходов его родителей. По-
этому в преддверии нынешнего года пра-
вительство уже ввело чрезвычайную над-
бавку для детей, увеличило детское посо-
бие и добилось того, что дети, которым 
грозит бедность, получают больше помо-
щи и поддержки за счёт доходов гражда-
нина. Теперь самое главное, чтобы много-
численные семейные пособия наконец-то 
лучше доходили до нуждающихся детей, а 
для этого система должна стать более циф-
ровой и простой. Цель – сделать так, что-
бы деньги быстро доходили до нужных лю-
дей без чрезмерной бюрократии. Это по-
казывает, что социальные пособия – это 
речь не всегда и не только о деньгах, но и о 
создании простого и удобного для граж-
дан доступа к государственным услугам. 
Над этим работает министерство по делам 
семьи при технической поддержке минис-
терства труда и министерства финансов. 
И что особенно примечательно, в комис-
сии, занимающейся данным вопросом, 
представлены все стороны «светофор-
ной» коалиции. Хайль особо подчёркива-
ет, что стороны, участвующие в перегово-
рах, едины в своём желании добиться то-
го, чтобы базовое пособие на ребёнка бы-
ло введено до конца этого законодатель-
ного периода, чтобы добиться реализации 
этой сложной реформы. И он убеждён в ко-
нечном успехе.

Честная работа – достойная пенсия

Хубертус Хайль поставил себе цель ста-
билизировать размер обязательной пенсии 
в долгосрочной перспективе, чтобы люди 

и в будущем могли рассчитывать на хоро-
шее пенсионное обеспечение. Оба элемен-
та в основном готовы: и часть, за которую 
ответственно министерство Хайля, обес-
печивающая уровень пенсии после 2025 го-
да, и капитал поколений, за который отве-
чает министр финансов Линднер, для смяг-
чения пенсионного бремени в 2030-х го-
дах, когда на пенсию выйдут бэби-бумеры. 
Сейчас обсуждаются детали пакета, но про-
ект уже был одобрен кабинетом министров 
и прошёл первое чтение в бундестаге.

В планах правительства – фиксация 
уровня пенсии на уровне 48%, однако ми-
нистр не считает, что населению в связи с 
неблагоприятной демографической ситуа-
цией в Германии следует готовиться к 
взрывному росту взносов на пенсионное 
обеспечение. Ведь для стабильности пен-
сионного страхования у правительства 
есть один очень важный регулировочный 
вентиль – это развитие рынка труда.

Хайль убеждён, что чем больше людей 
имеют высокооплачиваемую работу и пла-

тят социальные взносы, тем стабильнее 
пенсия. Сегодня в Германии на пять мил-
лионов человек больше занятых, уплачи-
вающих взносы на социальное страхова-
ние, чем в кабмине прогнозировали десять 
лет назад. В результате этого Германия 
уже много лет удерживает ставку взносов 
на стабильном уровне и будет удерживать 
её на этом уровне дольше, чем предполага-
лось. Только во второй половине 2020-х го-
дов в планах правительства – небольшое 
повышение данной ставки. Но Хайль обе-
щает не допустить слишком резкого повы-
шения и в последующий период. По его 
мнению, если данный результат будет до-
стигнут, если домашняя работа по обеспе-
чению квалифицированной рабочей силой 
будет выполнена, то это также будет озна-
чать снижение пенсионных взносов за 
счёт капитала поколений.

О совместной работе с
министерством финансов

Министр финансов Линднер, один из са-
мых профессиональных министров в ны-
нешнем кабмине, планирует ежегодно 
брать на себя €10 млрд долга, инвестиро-
вать его на рынке капитала и таким обра-
зом снимать нагрузку с пенсионного стра-
хования с середины 2030-х годов. Хайль 
считает, что данная концепция вполне име-
ет право на жизнь. При этом речь идёт не о 
какой-то азартной игре на финансовых 
рынках, а о деньгах, инвестируемых на дол-
госрочную перспективу для укрепления 
обязательной пенсии. Первый шаг в раз-
мере €10 млрд уже согласован в коалици-
онном соглашении. И, по словам Хайля, 
если министр финансов видит возможнос-
ти для увеличения суммы, он также будет 
рад рассмотреть этот вопрос, даже если 
Линднер планирует привлекать федераль-
ные инвестиции и постоянно инвестиро-
вать эти €10 млрд из года в год.

Хубертус Хайль уверен, что чем больше 
средств министр финансов разумно и дол-
госрочно вложит в капитал поколений, тем 
выше будет отдача впоследствии для сдер-
живания взносов. С его же стороны, как ми-
нистра, отвечающего за пенсионное обес-
печение, данный момент не вызывает ни-
каких возражений.

О нехватке квалифицированной
рабочей силы в Германии

Само собой разумеется, что обеспече-
ние квалифицированной рабочей силой – 
это обеспечение процветания нашей стра-
ны. Политики, бизнес и профсоюзы долж-
ны работать над этим вместе, не покладая 
рук. Хубертус Хайль уверен, что если не 
будут предприняты все возможные меры, 
то к 2035 году в Германии будет не хватать 
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до семи миллионов рабочих и квалифици-
рованных специалистов. Именно поэтому 
категорически важно найти данный по-
тенциал внутри страны. Это касается и 
участия женщин в формировании рынка 
рабочей силы: если бы продолжитель-
ность рабочего времени женщин, которые 
часто работают неполный рабочий день 
неосознанно, была на 10% выше, это дало 
бы 400 тыс. дополнительных работников 
в год. Но речь идёт также о вовлечении в 
трудовую деятельность людей с ограни-
ченными возможностями, о занятости по-
жилых людей и о дополнительном образо-
вании.

Хотя проблемы на данном пути у ми-
нистерства Хубертуса Хайля тоже есть. На-
пример, его закон о непрерывном образо-
вании в настоящее время застрял в феде-
ральном министерстве финансов. Однако 
Хайль уверен, что хотя в законе ещё есть от-
крытые дискуссионные моменты, они бу-
дут прояснены. Тем более что планируе-
мые инструменты служат для обеспечения 

квалифицированной рабочей силой: в част-
ности, министерство труда и социальных 
вопросов хочет привлечь больше молодых 
людей к обучению с помощью гарантии на 
обучение и введения периода обучения. 
Поэтому с минфином так или иначе удаст-
ся достигнуть компромисса к общей выго-
де всех сторон.

О трудовой немецкой этике

Хубертус Хайль категорически не со-
гласен с лозунгом «Нужно, чтобы больше 
людей хотели работать», недавно выдви-
нутым объединением работодателей. Хотя 
министр ничего не может поделать с дан-
ным лозунгом и мировоззрением, которое 
его породило, он убеждён, что трудолюби-
вые люди в Германии, которые, например, 
работают уборщицами или занимаются 

уходом за больными, не нуждаются в не-
уважительных лекциях по поводу их тру-
довой этики. Подавляющее большинство 
работников трудятся по убеждению: для 
них работа – это не просто заработок, это 
участие в общественной жизни. Тем, кто 
этого не понял, считает Хайль, стоит пооб-
щаться с людьми, которые являются вы-
нужденными безработными.

Несправедливо по отношению к трудо-
любивым немцам, попавшим в сложную 
жизненную ситуацию, считать, что все 
они не хотят работать или слишком лени-
вы. Совершенно очевидно, что Германии 
нужны труд и работоспособность населе-
ния, и общество в целом и правительство в 
частности должны признавать право лю-
дей на достойное вознаграждение за до-
стойную работу. То, что люди хотят до-
стойных условий труда по коллективному 
договору и достойной зарплаты, – это со-
вершенно нормально. Поэтому не случай-
но, что особенно трудно найти работников 
в районах с низкими зарплатами и худши-
ми условиями труда. Ситуацию в депрес-
сивных регионах необходимо как можно 
скорее изменить к лучшему путём инвес-
тиций в их развитие и создания новых ра-
бочих мест в перспективных сферах дея-
тельности.

О мигрантах и их роли в формиро-
вании рынка труда

Эксперты утверждают, что Германии не-
обходимо 400 тысяч иммигрантов в год, 
чтобы противостоять нехватке квалифи-
цированных работников. Именно поэтому 
министерство труда и социальных вопро-
сов работает над устранением юридичес-
ких барьеров на пути иммиграции с по-
мощью Закона об иммиграции квалифици-
рованных работников. Это включает в се-
бя упрощение визовых процедур и призна-
ние профессиональных квалификаций пос-
ле прибытия в Германию. Как только всё 
это будет достигнуто, Германии потребу-
ется новая кампания по привлечению пер-
сонала.

Частный сектор и федеральное прави-
тельство уже предпринимают усилия по 
привлечению кадров, но их далеко не до-
статочно. Поэтому, по мнению Хайля, не-
обходимо начать новую кампанию по на-
бору персонала совместно с частным сек-
тором и специально обратиться к третьим 
странам, чтобы выявить там квалифици-
рованных работников и привлечь их в Гер-
манию. В противном случае закон об им-
миграции квалифицированных работни-
ков окажется бесполезным.

Что касается признания профессий – 
особо забюрократизированного вопроса, 
очень сильно зависящего от особенностей 
законодательной и правоприменительной 
практики в различных землях, то покон-
чить с бюрократическим безумием – одна 
из приоритетных задач министерства тру-
да и социального развития.

Так, в Германии в настоящее время су-
ществует более 1000 различных ведомств, 
отвечающих за различные виды професси-
онального признания. Компетенции слиш-
ком разбросаны. Министерство активно ра-
ботает над тем, чтобы обновить всю систе-
му, но на это потребуется время. Для того 
чтобы не ждать, пока механизм заработает в 
полную силу, а действовать уже сегодня, ве-
домство Хайля создало обходной путь. Со-
гласно новому закону, признание професси-
ональных квалификаций квалифицирован-
ных рабочих и служащих будет осущест-
вляться только после того, как они устроят-
ся на работу в Германии. Для этого доста-
точно трудового договора и признанной ква-
лификации, полученной на их родине.

О трудовой дисциплине

В 2022 году Федеральный суд по трудо-
вым спорам вынес решение об обязатель-
ном учёте рабочего времени. Министру 
Хайлю часто задают вопрос, когда же по-
явится анонсированный законопроект и 
будет ли он означать конец доверитель-
ных моделей учёта рабочего времени? В 
своем ответе министр лаконичен: законо-
проект будет анонсирован уже в ближай-
шее время, а доверительные модели учёта 
рабочего времени пока что рано списы-
вать со счетов.

Ведь существует множество областей, 
где учёт рабочего времени уже ведётся. 
Почти 50% работников говорят, что у них 
есть соответствующие системы от работо-
дателя, ещё 32% сами ведут учёт рабочего 
времени по поручению компании. Осталь-
ные не знают или пока не имеют таких сис-
тем. Министерство Хайля адаптирует за-
кон о рабочем времени таким образом, что-
бы он не приводил к излишней бюрокра-
тии для компаний и по-прежнему обеспе-
чивал гибкость для сотрудников. Поэтому 
доверительное рабочее время по-прежне-
му будет возможно – хотя в некоторых слу-
чаях и без табельного учёта.

Один из вариантов – цифровая запись. 
Другой вариант – соглашения между рабо-
тодателями и профсоюзами о доверитель-
ном управлении рабочим временем, кото-
рые существуют уже сегодня. Закон, по 
словам министра, будет соответствовать 
реалиям жизни. Хотя юристы по вопросам 
труда знают, что дьявол кроется в деталях, 
это также хорошо понимают и работники, 
подписывающие трудовые договоры.

Тем не менее, министр Хубертус Хайль 
обещает, что приложит все силы для того, 
чтобы сделать возможными наиболее оп-
тимальные небюрократические решения и 
не дать в обиду простых работников, мак-
симально учтя интересы работодателей.

Возможно, именно такой конструктив-
ный подход, учёт интересов всех сторон и 
умение договариваться, не поступаясь ни-
чьими интересами, и является секретом по-
литического долголетия министра Хубер-
туса Хайля.
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В то время как в Германии «зелёные» по-
литики продолжают ломать копья и с пе-
ной у рта доказывать, что решение о за-
крытии последних немецких атомных стан-
ций было экономически обоснованным, 
политически правильным и продиктован-
ным заботой об окружающей среде, в Рос-
сии энергетики компании «Росатом» прак-
тикуют совершенно иной подход, в кото-
ром мирная и безопасная атомная энергия 
отлично совмещается с ветрогенерацией, 
солнечными батареями и производством 
электроаккумуляторов для рейсового пас-
сажирского электротранспорта. Об этом 
«Берлинскому телеграфу» рассказали на 
стенде корпорации «Росатом» на выставке 
«Энергетическая неделя», проходившей в 
октябре 2023 года в «Манеже» у самых 
стен московского Кремля.

Атомные электростанции большой и ма-
лой мощности, собственный флот ледоко-
лов и танкеров, предназначенных для 
транспортировки сжиженного природного 
газа вкупе с уже упомянутыми ветряками и 
иными источниками «зелёной» энергии – 
компания «Росатом» ломает стереотипы об 
энергетическом монстре, занятом построй-
кой зловещих атомных реакторов, угрожа-
ющих основам мироздания, сложившимся 
с головах европейских «зелёных», Греты 
Тунберг, активистов «Последнего поколе-
ния», приклеивающих себя к немецким ав-
тобанам, и прочим борцам за всё хорошее 
против всего плохого, которых, по большо-
му счёту, давно следовало бы поместить в 

специальные учреждения и лечить со всей 
возможной заботливостью, как лиц, нуж-
дающихся в особом уходе.

К сожалению, европейские «зелёные» 
никак не могут взять в толк, что атомная 
энергетика на самом деле (и беспристраст-
ные цифры это наглядно подтверждают) 
относится к низкоуглеродным видам гене-
рации, поскольку при производстве энер-
гии на АЭС не происходит выбросов угле-
кислого газа в атмосферу.

Это интересно: в России доля выработ-
ки электроэнергии на атомных станциях 
составляет около 20% энергобаланса, а в 
европейской части страны – все 40%. Бла-
годаря тому, что энергия вырабатывается 
на АЭС, только в 2022 году был предотвра-
щён выброс в атмосферу почти 110 млн 
тонн СО2, что эквивалентно 7% всех вы-
бросов парниковых газов в России.

АЭС малой мощности и
плавучие АЭС

АЭС малой мощности – УТП «Росато-
ма» для отдалённых территорий – позво-
ляет закрыть вопросы с энергоснабжением 
для регионов, куда транспортировка элек-
троэнергии с «большой земли» не только 
астрономически дорога и экономически 
нецелесообразна, но и в некоторых случа-
ях просто неосуществима физически. На-
пример, плавучая атомная станция «Ака-
демик Ломоносов», размещённая в Певеке 
(Чукотский автономный округ), находя-

щаяся в эксплуатации с 2019 года, за время 
эксплуатации сумела предотвратить вы-
бросы в атмосферу порядка 350 тысяч 
тонн СО2. В настоящее время «Росатом» 
строит ещё четыре плавучих атомных энер-
гоблока для Чукотки и наземную малую 
атомную станцию в Якутии, которые не 
только решат проблемы энергоснабжения, 
но и снизят экологическую нагрузку на ре-
гионы с хрупкой экосистемой, ставшие до-
мом для множества краснокнижных видов 
животных и птиц.

В обозримом будущем инженеры «Ро-
сатома» обещают закончить работу над 
проектом перехода к безотходной атомной 
энергетике и замыканию ядерного топлив-
ного цикла, который в настоящее время в 
тестовом режиме обкатывается в Томской 
области. Для этого в регионе был построен 
реактор на быстрых нейтронах четвёртого 
поколения БРЕСТ-300 и два завода – по пе-
реработке облучённого топлива и изготов-
лению из него свежего уран-плутониевого 
топлива. По словам представителей «Роса-
тома», применение подобной технологии 
позволит достичь радиационной эквива-
лентности: сколько радиоактивности бу-
дет получено из природы при добыче ура-
на, столько же вернётся обратно при захо-
ронении радиоактивных отходов.

Ветроэнергетика

Хотя ветроэнергетика не является про-
фильным направлением развития концер-
на, «Росатом» за последние годы уже 
успел построить и ввести в эксплуатацию 
9 ветропарков общей мощностью 1 ГВт (к 
2027 году этот показатель должен вырасти 
до 1,7 ГВт). По итогам 2022 года на ветро-
электростанциях «Росатома» выработано 
почти 2 миллиарда кВт*ч чистой электро-
энергии. С 2020 года благодаря эксплуата-
ции всех введённых ветромощностей
«Росатомом» был предотвращён выброс в 
атмосферу 1,2 миллиона тонн СО2.

Григорий Спицын
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«Зелёная» энергия ветрогенераторов «Ро-
сатома» довольно востребована на рынке. Во-
преки европейским стереотипам о том, что в 
России государство и крупный бизнес закры-
вают глаза на проблемы экологии (в то время 
как в Европе «зелёный переход» для многих 
стал глубоко укоренившейся манией, поме-
шательством, переходящим в состояние па-
тологии), многие компании заключают с «Ро-
сатомом» прямые договоры на поставку энер-
гии из чистых низкоуглеродных «зелёных» 
источников. Так, энергия ветра уже питает 
ряд зерновых и контейнерных терминалов 
Новороссийского порта, что позволило пред-
отвратить выброс в атмосферу более 7,3 ты-
сячи тонн СО2.

Электронакопители энергии

Хотя согласно стереотипам, навязывае-
мым мейнстримным медиа, индустрию 
электротранспорта двигает исключитель-
но Tesla Илона Маска, это не совсем так. 
Например, под эгидой «Росатома» в Кали-
нинграде было запущено производство 
российских литий-ионных аккумуляторов 
для электромобилей, что хватит для осна-
щения 50 тысяч единиц техники. После 
ввода в эксплуатацию третьей и четвёртой 
очереди расширения мощность произ-
водства достигнет 4 ГВт*ч в год. В Новой 
Москве в конце сентября 2023 года старто-
вало возведение ещё одного завода, кото-
рый к 2030 году должен будет произвести 
155 тысяч тяговых аккумуляторных бата-
рей производства «Росатома» для оснаще-
ния столичного электротранспорта.

Добычу сырья для производства литий-
ионных батарей «Росатом» активно разви-
вает не только в России, но и за рубежом – в 
частности, на месторождении Пастос Гран-
дес в Боливии.

Программа по обеспечению ядер-
ной и радиационной безопасности

Несмотря на то, что современные тех-
нологии «Росатома» подразумевают ми-
нимализацию ядерных отходов в цикле 
производства, ликвидация наследия атом-
ной энергетики минувшей эпохи, когда 
атомные технологии ещё не были столь со-
вершенны, также является зоной ответст-
венности компании. В настоящее время в 
России реализуется уже вторая федераль-
ная целевая программа по обеспечению 
ядерной и радиационной безопасности, 
рассчитанная до 2035 года.

Благодаря данной программе только за 
последние 7 лет было выведено из эксплуа-
тации 48 ядерно и радиационно опасных объ-
ектов, а также реабилитировано 500 квадрат-
ных километров радиационно загрязнён-
ных территорий в 23 регионах России.

Атомный ледокольный флот

«Росатом» является единственным в ми-
ре оператором атомного ледокольного фло-

та, в составе которого в настоящее время 
7 атомных ледоколов, призванных обеспе-
чить эксплуатацию Северного морского пу-
ти – кратчайшего пути между Европой и 
Дальним Востоком протяжённостью 14 ты-
сяч километров (что на 9 тысяч километров 
меньше пути через Суэцкий канал), спо-
собного сыграть ключевую роль в измене-
нии мировых логистических маршрутов.

Сегодня «Росатом» отвечает за органи-
зацию судоходства по Северному морско-
му пути, строительство инфраструктур-
ных объектов, навигационно-картографи-
ческое обеспечение и систему безопаснос-
ти мореплавания.

По итогам 2022 года общий объём пере-
возок по Северному морскому пути соста-
вил 34,1 млн тонн, в том числе 24 млн тонн 
под проводкой атомных ледоколов. К 2024 
году перевозки по Северному морскому пу-
ти должны достичь 80 млн тонн.

Международные проекты
«Росатома»

Хотя «Росатом», как и большинство рос-
сийских компаний, за последние полтора 
года подвергся воздействию всех возмож-
ных санкций со стороны ЕС и стран Запа-
да, их воздействие на концерн оказалось в 
целом незначительным, поскольку проек-
ты компании попросту безальтернативны 
для её международных партнёров.

Так, Венгрия открыто выступает про-
тив санкций в отношении концерна, по-
скольку они могут затронуть жизненно 
важные проекты, необходимые для обес-
печения венгерской атомной энергетичес-
кой программы. «Росатом» строит там две 
атомные электростанции – АЭС PAKS 2 и 
PAKS 3, которые должны быть построены 
через десять лет. Причём не только строит, 
но и финансирует строительство за счёт 
кредита в €1 млрд.

Без сотрудничества с российским атом-
ным концерном многие атомные электрос-
танции в ЕС не смогли бы продолжать ра-
боту. «Росатому» удалось завоевать клиен-

тов во всём мире, готовя проекты в сфере 
ядерной энергетики под ключ и обогащая 
уран для европейских АЭС. Так, около по-
ловины урана, обогащённого «Росато-
мом», поставляется в страны ЕС и Вели-
кобританию. Традиционно тесной являет-
ся связь концерна с заказчиками, эксплуа-
тирующими реакторы по российской или 
советской технологии ВВЭР. Два из них ра-
ботают в Болгарии, шесть – в Чехии, четы-
ре – в Венгрии, четыре – в Словакии и два – 
в Финляндии. Болгария, Венгрия, Слова-
кия и Чехия на 100% зависят от топливных 
элементов, поставляемых «Росатомом». 
Всего «Росатом» поставляет топливо на 21 
электростанцию в ЕС.

Франция, где доля атомной энергетики 
составляет порядка 65%, также активно 
взаимодействует с «Росатомом», хотя и 
предпочитает особо не афишировать эти 
связи, дабы не злить лишний раз парт-
нёров по ЕС. Государственные атомные 
компании EDF и Orano зависят от «Росато-
ма», который забирает отработавшие топ-
ливные стержни с французских атомных 
станций, а российские ураноперерабаты-
вающие заводы являются одними из луч-
ших в мире. Там же происходит обогаще-
ние урана, который поставляется на фран-
цузские электростанции. В самой Фран-
ции обогатительных мощностей нет, а 
французские промежуточные хранилища 
переполнены. Без российской ротации ра-
бота французских электростанций была 
бы поставлена под угрозу.

Одним словом, альтернативы «Росато-
му», который, несомненно, является пио-
нером мировой индустрии энергии мирно-
го атома и разработчиком подлинно «зелё-
ных» энергетических проектов, в мире в 
настоящее время нет.

© При подготовке статьи были исполь-
зованы фотоматериалы, предоставленные 
концерном «Росатом» и его дочерними 
структурами, а также собственный фото-
контент редакции журнала «Берлинский 
телеграф».
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Согласно данным исследования, прове-
денного VADAR, 63% русскоговорящих в 
Германии сталкивались с дискриминаци-
ей по национальному признаку после 
24 февраля 2022 года. Несмотря на то, что 
случаи откровенной, неприкрытой и по-
настоящему животной русофобии со сто-
роны немцев в современной ФРГ встреча-
ются достаточно редко (хотя случается и 
такое), латентная нелюбовь к русским у не-
которой части бюргеров действительно 
присутствует. Однако, как бы банально и 
избито ни звучала эта фраза, «не всё так од-
нозначно».

Без повода нет реакции

Будем справедливы: ряд граждан и ре-
зидентов Германии с миграционным пост-
советским бэкграундом действительно да-
ёт своим новым соотечественникам опре-
делённые основания для скептического от-
ношения к «русским» в целом. Так, для ав-
тора после репатриации в ФРГ настоящим 
культурным шоком стало обилие праздно-
шатающихся и явно подвыпивших русско-
язычных граждан неопределённого воз-
раста, ведущих разговоры со своими вир-
туальными собутыльниками по мобильно-
му телефону в режиме громкой связи с оби-
лием идиоматической лексики и крепких 
непарламентских выражений.

Безусловно, право вести себя, как жи-
вотное, если это не наносит прямого вреда 
окружающим, также относится к основ-
ным правам и свободам человека и гражда-

нина, прописанным в немецком Основном 
законе. Однако в Германии лучше делать 
это на языке Шиллера и Гёте, дабы не за-
ставлять немцев проецировать отношение 
к отдельным особям на весь русский народ.

Ещё один повод для немцев не любить 
бывших «русских» – это их талант нахо-
дить «баги» в германской системе соци-
ального обеспечения. Если добропорядоч-
ный бюргер честно платит все налоги и 
стремится поскорее устроиться на новую 
работу при потере старой, то русский не-
мец (впрочем, к «русским украинцам» или 
«русским евреям» это относится в абсо-
лютно той же степени) рассматривает пе-
риод вынужденной безработицы скорее 
как внеплановый отпуск и не особо торо-
пится выходить из зоны относительного 
комфорта, ибо «за всё заплатит Германия». 
Содержать за свои налоги нахлебников, ко-
торым вполне хватает на жизнь базового 
социального пособия и которые отнюдь не 
стремятся изменить свою жизнь к лучше-
му, сильно претит всему существу рачи-
тельного немца, воспитанного в суровой 
протестантской этике.

Но что особенно бесит коренных бюр-
геров в поздних переселенцах из России, 
так это то, что последние за годы жизни в 
фатерлянде так и не прониклись духом по-
бедившей либеральной демократии. С од-
ной стороны, глядя на современных не-
мецких политиков, которые на контрасте 
очевидно проигрывают Владимиру Вла-
димировичу по масштабу личности, не-
мецких «Путин-ферштееров» вполне мож-

но понять. С другой – демонстративно раз-
махивая неканоничным российским три-
колором с агрессивно оскаленным медве-
дем на несогласованной демонстрации воз-
ле Бранденбургских ворот и выкрикивая 
оскорбительные лозунги в адрес Герма-
нии, вряд ли можно привлечь симпатии до 
боли законопослушных рядовых немцев. 
Примерно такую же реакцию у рядового 
москвича могли бы вызвать представите-
ли одной из республик Средней Азии, если 
бы тем вздумалось отправиться на Крас-
ную площадь, размахивая национальным 
флагом и крича «Аллаху Акбар!».

Следует понимать, что всё вышесказан-
ное относится далеко не ко всем русским 
немцам. Большинство из них сумели от-
лично интегрироваться в Германии и стать 
полноценными членами немецкого об-
щества, существенно обогатив его лучши-
ми чертами, присущими русскому народу, 
среди которых щедрость, искренность и, 
например, совершенно не свойственная 
немцам готовность к самопожертвованию. 
Однако, увы, стереотипный облик нации 
всегда складывается на основе портрета не 
лучших, а худших её представителей.

Русофобия латентная и русофобия 
открытая

Согласно исследованию VADAR, с про-
явлением русофобии граждане наиболее 
часто сталкиваются в банках, о чём заяви-
ли 58% опрошенных. Это очень похоже на 
правду, поскольку не далее чем полгода на-

Дискриминация русскоязычных граждан в Германии:
 правда и вымыслы

Фото: ARD, Tagesschau
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зад с проблемами в банковском секторе 
столкнулись супруга автора и двое его 
близких друзей.

Жене, которая в 2019 году сразу после 
репатриации оформила банковскую карту 
ещё на российский паспорт с въездной ви-
зой позднего переселенца, в марте 2023-го 
позвонили из банка и попросили принести 
в отделение документ, подтверждающий 
законность её пребывания в ФРГ, угрожая 
в противном случае закрыть счёт. После 
предъявления немецкого паспорта все во-
просы у банковских клерков отпали сами 
собой, однако осадочек, как говорится, 
остался.

Друзьям, у которых не нашлось немец-
кого паспорта, а был лишь вид на жи-
тельство, повезло меньше. В крупном не-
мецком банке подруге автора просто отка-
зались открыть счёт, несмотря на наличие 
постоянной работы в Германии и безупреч-
но заполненных налоговых деклараций за 
несколько лет. После нескольких недель от-
писок и полунамёков на личных приёмах 
банковские служащие, наконец, призна-
лись не для протокола, что дело в неглас-
ном распоряжении руководства не откры-
вать счета лицам с русскими паспортами, а 
тех, у кого счета уже открыты, проверить 
под микроскопом на предмет законности 
происхождения средств. Второй друг на пе-
риод подобной “проверки” на две недели 
лишился доступа к своему счёту, что в Гер-
мании вообще-то равносильно катастрофе 
и целому каскаду проблем в связи с выпа-
дающими обязательными платежами по 
аренде и кредитам. Радует одно: упомяну-
тый банк, особо лютовавший в своей русо-
фобии, ныне постигла жестокая карма и он 
оформляет процедуру банкротства.

Русофобия во взаимодействии с поли-
цией, о которой говорят 34% опрошенных, 
– это действительно очень и очень странно. 
Дело в том, что немецкие полицейские 
обычно всегда безупречно вежливы и пре-
дупредительны даже в коммуникации с со-
вершенно асоциальными элементами ближ-
невосточного и африканского происхожде-
ния. В данном случае автор склонен засту-
питься за немецких правоохранителей и на-
стаивать на том, что за русофобию в их 
действиях недовольные русскоязычные 
граждане приняли обычные для профессии 
«булле» («бык» – жаргонное именование 
полицейских в Германии) педантизм и фор-
мализм, применяемые ко всем националь-
ностям с одинаковой беспристрастностью. 
Во всяком случае, автор за более чем четы-
ре года жизни в Германии не видел от не-
мецкой полиции ничего, кроме хорошего.

А вот определённые национальные 
предрассудки при общении с чиновниками 
органов государственного и муниципаль-
ного управления всё же имеют место быть. 
Например, в ходе интервью при попытке 
устроиться на государственную службу 
претенденту с русскоязычным бэкграун-
дом открыто и не таясь говорят: «Ну, вы же 
понимаете, что здесь Германия, а не Рос-

сия? Коррупции в органах власти у нас нет, 
и мы не хотим, чтобы она появилась». Это 
также история из первых рук, рассказан-
ная русскоязычной немкой из Ростока, ре-
патриировавшейся в Германию из Казах-
стана ещё в начале 90-х годов.

Присутствует русофобия в Германии и 
в медийном сообществе среди коллег по 
опасному журналистскому ремеслу. Так, 
автор публикации до сих пор так и не смог 
получить удостоверение члена Немецкого 
союза журналистов, несмотря на полное 
соблюдение формальных требований для 
членства в организации: трудовой договор 
с немецким медиа, оригиналы публика-
ций, письмо от главного редактора и даже 
членскую карточку Международной феде-
рации журналистов (полученную, правда, 
на основании членства в Союзе журналис-
тов России). Формальные отписки с отсут-
ствием конкретики в обосновании отказа 
дают все основания предполагать, что 
речь в данном случае идёт именно о ла-
тентной русофобии, тщательно маскируе-
мой под бюрократическое чистоплюйство 
и формализм.

Русофобия в школах и других образова-
тельных учреждениях, с которой сталки-
вались 27% опрошенных? В Ростоке (зем-
ля Мекленбург – Передняя Померания), 
где проживает автор и где даже есть две 
школы с углублённым изучением русского 
языка (одна имени Юрия Гагарина, вторая 
– Ивана Крузенштерна), это совершенно 
немыслимо. Зато в Берлине близкие знако-
мые действительно были вынуждены пе-
ревести ребёнка в другую школу из-за клас-
сной руководительницы, любившей с тра-
гизмом в голосе рассказывать о вине Вла-
димира Путина в росте цен в немецких су-
пермаркетах и на автозаправках, при этом 
выразительно глядя на свою ученицу с рус-
скими именем и фамилией.

Травля в социальных сетях или кибер-
буллинг, с которой столкнулось до 60% 
опрошенных VADAR (76% – на платфор-
ме Facebook, 48% – на платформе Insta-
gram), – вещь двойственная. Как правило, 
русскоязычные немцы сами не лезут за сло-
вом в карман в сетевой коммуникации, и 

если коренной бюргер, воспитанный в 
строгости и уважении как к нормам права, 
так и к этике межличностного общения, 
всё же старается держать себя в каких-то 
рамках, то их вернувшиеся на историчес-
кую родину соотечественники зачастую 
не видят берегов, запросто позволяя себе 
разбрасываться угрозами убийства и чле-
новредительства на просторах интернета.

Бытовая русофобия на улицах, в мага-
зинах или на рабочем месте? Как правило, 
для того, чтобы поставить на место зарвав-
шегося «националиста», достаточно гром-
ко указать ему на недопустимость такого 
поведения при окружающих или пожало-
ваться работодателю. Как правило, после 
такого даже самый отъявленный русофоб 
становится вежливым и предупредитель-
ным, как официант в хорошем ресторане.

В общем и целом, говорить о какой-то 
системной русофобии в Германии было бы 
большим преувеличением. Сложности в 
данной области, безусловно, есть, и не-
мецкому обществу при самом деятельном 
участии органов власти здесь есть над чем 
работать. Однако гиперболизация пробле-
мы дискриминации русскоязычных в ФРГ, 
которая скорее носит характер отдельных 
эксцессов, нежели глубоко укоренившей-
ся практики, лишь вредит делу.

В материале использованы публикации 
и статистические данные агентства 
REGNUM и правозащитной организации 
VADAR.

Фото: RT на русском

Фото: RT на русском

11BERLINER TELEGRAPH  2023



375 лет назад, осенью 1648 года, был подписан Вестфаль-
ский мир, положивший конец первому в истории общеевро-
пейскому военному конфликту – Тридцатилетней войне.

В первой половине XVII века в Центральной Европе бушевала 
война, принёсшая народам невообразимое количество страданий. 
Тридцатилетняя война началась в 1618 году как религиозный кон-
фликт и переросла в конфликт за гегемонию в Священной Рим-
ской империи германской нации и в Европе.

Все началось с того, что 23 мая 1618 года протестанты выбро-
сили из окна Пражского града двух наместников богемского коро-
ля Фердинанда II (католика) и их секретаря.

Испания вызвалась помочь Фердинанду, и курфюрст Фридрих 
V Пфальцский (кальвинист) и герцог Карл Эммануил I Савойский 
(католик, но враг Испании) на свои деньги снарядили наёмную ар-
мию, чтобы помочь восставшим чехам.

Со временем успехи католиков пошли на убыль: под предло-
гом помощи немецким протестантам в войну вступил шведский 
король Густав II Адольф, и его наступление постепенно сделало 
положение Фердинанда II совершенно безнадёжным.

Кстати, судьба шведского короля оказалась неожиданной. Гус-
тав II Адольф, фактический создатель шведской империи, «убив-
ший» Петра I, погиб в одном из важнейших сражений Тридцати-
летней войны – в битве при Лютцене. Это случилось за 16 лет до 
окончания войны, в 1632 году, и через три года после вступления в 
войну шведов.

Многие из самых бесчеловечных военных событий произошли 
во время «шведского периода» войны. Шведы пытались помочь 
Магдебургу, осаждённому католическими войсками, но потерпе-
ли неудачу, город пал и был почти полностью уничтожен пожаром 
и резнёй – погибли 35 000 человек. Эти события вошли в историю 
как «Магдебургская свадьба».

Сам Густав Адольф и его войска вели себя гуманно, но потом 
стали «как все»: после взятия Франкфурта-на-Одере были унич-
тожены не только сражавшиеся защитники города, но и все 
пленные. Тем не менее, Густав Адольф вошёл в историю как 
«Лев Севера».

Любопытно, что часть поля битвы при Лютцене, где погиб Гус-
тав II Адольф, сегодня считается шведской территорией, а период 
с 1611 по 1721 год официально известен как Stormaktstiden – «Эпо-
ха великой державы».

Мирный конгресс, длившийся с 1643 по 1648 год и проходив-
ший в городах Оснабрюк и Мюнстер, в ходе затяжных перегово-
ров, которые часто оказывались под угрозой срыва, в конце кон-
цов привёл к миру, вошедшему в историю под названием Вест-
фальский мир.

Германия, на территории которой велась столь кровопролит-
ная война, была практически обезлюжена. По Вестфальскому ми-
ру она была разделена на сотни государств.

До этого уже были попытки прекратить конфликты, например, 
в Любеке в 1629 году или в Праге в 1635 году, но они провалились, 
так как не учитывали интересы всех вовлечённых сторон. Этого 
удалось добиться только в Мюнстере и Оснабрюке – на первом об-
щеевропейском мирном конгрессе.

Мирные договоры привели к территориальным изменениям. 
Помимо того, что империя уступила свои территории Франции и 
Швеции, были созданы два новых суверенных государства: Объ-
единённые Нидерланды обретают государственный суверенитет 
после Восьмидесятилетней войны за независимость против Ис-
пании – Vrede van Munster считается свидетельством о рождении 
Нидерландов; Швейцарская Конфедерация также выходит из-под 
юрисдикции Империи и становится де-факто независимой.

Вестфальский мир – это три мирных договора, заключённые в 
Оснабрюке и Мюнстере между 15 мая и 24 октября 1648 года и по-
ложившие конец Тридцатилетней войне в Германии и Восьмиде-
сятилетней освободительной войне в Нидерландах.

Оснабрюк стал центром переговоров для шведов, посланников 
императора и протестантских имперских владений, в то время как 
посланники Франции, императора и католических имперских вла-
дений встретились в Мюнстере. И протестантская Швеция, и ка-
толическая Франция требовали для переговоров такого места, где 
их посланники могли бы исповедовать свою веру. Близость двух 
городов также обеспечивала быстрый обмен информацией. Кро-
ме того, они обладали развитой городской инфраструктурой для 
размещения делегаций, прибывавших со всех концов империи и 
соседних европейских стран.

Мирный договор между шведами, имперскими сословиями и 
императором, Instrumentum Pacis Osnabrugensis (IPO), был заклю-
чён 6 августа 1648 года в резиденции шведского переговорщика 
Аксельссона Оксенстьерна. Здесь мир был торжественно скреп-
лён так называемым Оснабрюкским рукопожатием.

Этот договор был подписан вместе с Мюнстерским миром, 

Вероника Найденова
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Instrumentum Pacis Monasteriensis, заключённым между импера-
тором и Францией 24 октября 1648 года в Мюнстере. Испано-
голландский частичный мир уже был заключён в Мюнстере 
15 мая 1648 года. Мирный договор и, таким образом, окончание 
Тридцатилетней войны были окончательно провозглашены 25 ок-
тября 1648 года со ступеней ратуши Оснабрюка. Это событие еже-
годно отмечается многочисленными мероприятиями.

Westphalian System

С точки зрения международного права Вестфальский мир за-
ложил основу или, по крайней мере, краеугольный камень для со-
временного принципа: равные права суверенных государств, не-
зависимо от их мощи и размера. Даже сегодня политологи, осо-
бенно реалистической школы (Генри Киссинджер), всё ещё гово-
рят о «Вестфальской системе». Благодаря гарантиям великих ев-
ропейских держав мир оказался стабилизирующим элементом 
для дальнейшего развития Европы. Вплоть до конца XVIII века он 
неоднократно использовался в качестве ориентира для последую-
щих мирных договоров.

Не в последнюю очередь для того, чтобы избежать протоколь-
ных вопросов, для посредничества между легатами назначались 
медиаторы: В Мюнстере – папский нунций Фабио Чиги, который 
впоследствии сам стал папой под именем Александра VII, и Аль-
визе Контарини, главный дипломат уважаемой Венецианской рес-
публики, который уже принимал активное участие в инициирова-
нии конгресса.

Это привело к тому, что сами посланники вели прямые перего-
воры друг с другом только в исключительных случаях. Вместо это-
го они передавали свои документы одному из посредников, кото-
рый затем передавал их другой стороне.

Переговоры, конечно, усложнялись и затягивались тем, что 
князья и государи не присутствовали лично. Для принятия любо-
го серьёзного решения посланникам приходилось советоваться с 
домашним двором и ждать ответа.

Цепи мира

Вышеупомянутый конный маршрут посланников между Мюн-
стером и Оснабрюком уже служил маршрутом для цепи мира в 
2003 году, а также в 2023 году, когда собралось несколько десятков 
тысяч человек в знак мира и протеста против военных действий в 
Ираке (2003) и Украине (2022) и зон военных действий в целом.

В 2023 году исполняется 375 лет Вестфальскому миру, и в 
честь этого в обоих городах в течение года проводится множество 
акций, фестивалей и Вестфальская мирная конференция. В следу-
ющем году местом проведения конференции снова станет Мюн-
стер. Об этом сообщило Общество по охране окружающей среды 
Вестфалии и Липпе (WWL), которое во второй раз после премье-
ры 2023 года примет конференцию 20 сентября 2024 года.

«Не в последнюю очередь в юбилейный год наш город показал, 
что он может устойчиво сохранять память о Вестфальском мире и 
в то же время продолжать играть роль в будущем, когда речь идёт 
о том, чтобы установить мир во всём мире. Поэтому в наше не-
мирное время я рад, что историческая ратуша вновь станет мес-
том проведения Вестфальской мирной конференции в следую-
щем году», – поясняет верховный мэр Маркус Леве.

Фото:
1. По случаю первой Вестфальской мирной конференции в сен-

тябре 2023 года в Зале мира исторической ратуши Мюнстера вер-
ховный бургомистр Маркус Леве (справа) приветствовал бывшего 
премьер-министра земли Северный Рейн-Вестфалия Армина Лаше 
(слева направо), мэра Киева Виталия Кличко, председателя правле-
ния WWL д-ра Райнхарда Цинканна и федерального министра обо-
роны Бориса Писториуса. © Город Мюнстер/Михаэль Мёллер.

2. Картина Герарда Тербоха. Испанский и голландский послан-
ники присягают на Мюнстерском мире в ратуше 15 мая 1648 го-
да. © Wikipedia/Geheugen van Nederland

3. Картина Герхарда Шперлинга «Провозглашение Вестфаль-
ского мира со ступеней ратуши Оснабрюка 25 октября 1648 г.» 
(репринт 1973 г.) по мотивам фрески Лео Гея 1880 г. Фото: Го-
род Оснабрюк, Симон Вонштейн

4. Замыкание цепи между Оснабрюком и Мюнстером в 2023 году

4

3
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С такими вопросами обращается к про-
хожим выставка «ДетИвойны» (Kriegs-
kinder), на одной стороне которой пред-
ставлены чёрно-белые снимки немец-
ких городов, разрушенных в конце Вто-
рой мировой войны, а на другой – цвет-
ные изображения войн наших дней. Это 
снимки из географической Европы, ко-
торые призваны проиллюстрировать, 
насколько близко война вновь подошла 
к Германии – и не без её вины.

В марте 2023 года первая выставка-
бдение проекта «ДетИвойны» прошла в 
Дрездене – городе, история разрушений ко-
торого наиболее известна. Прямое обраще-
ние на плакатах достигло своего эффекта, и 
среди прохожих сразу нашлись те, кто пом-
нит историю своего города – помнит о 
13 февраля 1945 года, дне, когда город был 
погребён под ковровыми бомбардировками 
англо-американских бомбардировщиков.

Первая выставка прошла настолько 
успешно, что её сразу же стали приглашать 
в другие города для участия в мирных де-
монстрациях. Затем выставка проводилась 
то на небольших, то на более крупных де-
монстрациях за мир – например, в Дюрене, 
уже несколько раз в Дортмунде, в Ганнове-
ре, Бохуме, лагере мира «Стоп авиабазе Рам-
штайн» (Stop Air Base Ramstein) под Рам-
штайном, Кёльне, во Фризаке под Берли-
ном на фестивале Pax Terra Musica, в Берли-
не, Вуппертале, Билефельде – и планирует-
ся ещё во многих городах. В акции участву-
ют как местные организации и объедине-
ния сторонников мира, такие как «Бдение за 
мир в Дрездене», «Группа мира в Дюрене», 
«Билефельд встаёт», так и надрегиональ-

ные организации, такие как «Форум мира», 
Attac, или «Нас много», кампания «Остано-
вить авиабазу Рамштайн» и другие.

В Германии существует несколько те-
матически сопоставимых выставочных 
проектов, но что делает этот проект осо-
бенным?

Проект «ДетИвойны» (Kriegskinder) – 
это гораздо больше, чем просто выставка. 
Помимо материалов СМИ на тему детей 
войны и детей в войнах на Telegram-канале 
@kriegskinder_de, проводятся увлекатель-
ные интервью с организаторами или ора-
торами мирных демонстраций. Среди гос-
тей уже были такие личности, как один из 
основателей движения за мир в Германии 
Райнер Браун, научный и тележурналист 
Эккехард Зикер («Дурдом», нем. die An-
stalt), известные во всей Германии бара-
банщики мира, кинорежиссёр Вильгельм 
Домке-Шульц, певец за мир Киллец Мор 
из Австрии, Джорджио из «Мост мира» 
(Friedensbrücke Kriegsopferhilfe e. V.), ро-
кер-миротворец Бьорн Банане или журна-
лист Кайван Суфи-Сиаваш, более извест-
ный как Кен Йебсен. О нём можно сказать, 
что он первым создал в 2014 году так назы-
ваемые альтернативные СМИ в Германии, 
чтобы нарушить монополию однобокого 
освещения событий в стране.

Изображения говорят больше,
чем тысячи слов

На одном из плакатов можно прочитать 
чёткое послание, из которого в обе сторо-
ны простирается настоящее и прошлое (а 
возможно, и будущее одновременно.

«Выставочный проект напоминает нам 
о войнах недавней истории, которые ве-
лись в Европе и ведутся по сей день. В Гер-
мании люди живут так, как будто после 
Второй мировой войны в Европе больше 
не было войн. Это связано с тем, что су-
ществовала заповедь, согласно которой 
война никогда больше не должна исходить 
с немецкой земли.

Однако благодаря членству в НАТО вой-
на с немецкой земли пришла даже в стра-
ны Европы: в Югославию (1999 г.) и в Укра-
ину (2014 г.).

Сегодня Германия, как и когда-то, рис-
кует уничтожить свои собственные горо-
да. Должно ли это продолжаться, как в не-
прерывном цикле?»

Внимание прохожих привлекают не 
только изображения разрушенных горо-
дов Германии, Югославии или Украины. 
Послание выставки-бдения носит личный 
характер, поэтому можно прочитать и на-
путствие: «Иначе наши дети будут детьми 
войны». Для того чтобы лучше предста-
вить, каково будет в таком случае собст-
венным детям, в экспозицию включены 
плакаты с фотографиями реальных детей, 
оказавшихся на войне, которые ясно пере-
дают их послание: мальчик со шрамами, 
дети под дулом автомата или даже с авто-
матом в руках, погибший младенец. Эти 
детские судьбы показывают реальных де-
тей с именами и местом рождения.

Если смотреть из Германии, то война 
уже не где-то далеко на другом конце зем-
ного шара, а все ближе – благодаря много-
летним поставкам оружия (комплектую-
щих), консультированию, обучению сол-

Наша песня хороша, начинай сначала, Германия?
Все фото: projekt-kriegskinder.de

Сергей Фильберт



15BERLINER TELEGRAPH  2023

дат одной из воюющих сторон, а в послед-
ние годы – откровенно подстрекательской 
политике правительства Германии.

Разделение, несмотря на общее 
стремление к миру

Похоже, что в движении за мир в Герма-
нии существует очень большая проблема, 
которая осложняет работу выставочного 
проекта «ДетИвойны» в её просветитель-
ском деле.

«Многие миротворческие организации 
и объединения попадаются на удочку про-
тивников движения за мир и избегают лю-
бого сотрудничества или даже упомина-
ния в одном предложении с другими миро-
творческими организациями и объедине-
ниями, если о них появляются негативные 
отзывы. Проблема в том, что против дви-
жения за мир действует сильное и очень хо-
рошо развитое движение или организация, 
которая называет себя „Антифашистской 
акцией“, но сама работает в основном фа-
шистскими методами. Эта псевдо-„Анти-
фа“ любит создавать и распространять кле-
ветнические посты, видеоролики об орга-
низациях или людях, выступающих за 
мир, которые особенно привлекли их вни-
мание, в которых они порочат, навешива-
ют ярлыки, клевещут на них. В основном 
они используют обвинения в том, что орга-
низация или человек являются нацистски-
ми и/или праворадикальными и т.д., даже 
если это означает объявление этого чело-
века или организации нацистом через кон-
тактную вину, клановую ответственность. 
Это фашистские методы исключения оп-
понента. Практически все миротворчес-
кие организации страдают от таких дешё-
вых трюков псевдо-„Антифа“ и всё равно 
позволяют себе поддаваться их влиянию 
по отношению к другим миротворческим 
организациям. Миротворческим органи-
зациям очень трудно с этим бороться, а про-
екту иногда нелегко договориться с миро-
творческими организациями, потому что 
некоторые из них имеют что-то против дру-
гих, с которыми проект когда-то выстав-
лялся, а потом сами отвергают проект, по 
примеру псевдо-„Антифа“, из-за вины кон-
такта. Очень сложно и трудоёмко объяс-
нить людям в этих организациях, что, во-
первых, проект „ДетИвойны“ – это неза-
висимый проект, не принадлежащий ни к 
какой партии или организации (поэтому 
он не принимает ничью сторону), а во-
вторых, что философия проекта – „Мир – 
общий знаменатель“.

Единственные, на чью сторону встаёт 
выставочный проект, – это дети войны, и 
именно от их имени он распространяет 
своё послание. Это невыразимо несправед-
ливо и эгоистично, мелочно и по-детски со 
стороны всех так называемых миротвор-
ческих организаций и ассоциаций, кото-
рые делают вид, что выступают за мир, а са-
ми совершают военные преступления – 
контактную и коллективную вину, – заяв-

ляют создатели проекта „ДетИвойны“. – 
Более того, мы задаёмся вопросом, не зани-
маются ли такие миротворческие органи-
зации и объединения сегрегацией по об-
разцу псевдо-„Антифа“, потому что сами 
были инфильтрированы последними?»

Участвуйте сами!

Несмотря на все трудности, каждый 
раз, когда проект выставляется, находятся 
желающие пригласить эту выставку к себе 
в город. Поэтому была разработана новая 
концепция, согласно которой желающие 
могут выставлять выставку-бдение в сво-
ём городе столько раз, сколько захотят. Под-
робнее об этом можно прочитать на стра-
нице проекта www.projekt-kriegskinder.de.

Благодаря этой концепции в рамках про-
екта могут быть реализованы и другие ин-
тересные идеи – акции, мероприятия, осве-
щение темы в СМИ.

Если вы хотите поддержать проект сло-
вом и делом, напишите письмо на info@pro-
jekt-kriegskinder.de или в Telegram на 
@kriegskinder.

P.S.: Название проекта – как
правильно?

Немецкое название проекта Krieg&kin-
der переведено на русский язык как «ДетИ-
войны». В немецком языке некоторые чи-
тают название проекта как «Дети и вой-
ны». Но это лишь одна из возможных ин-
терпретаций. Такая игра слов была частью 
дизайна логотипа. Но правильное название 
проекта – «Дети войны». В немецком на-
звании Krieg&kinder используется специ-
альный символ & на том месте, где должна 
быть немецкая буква S, символ & известен 
как знак для обозначения союза «и» (and) в 

английском языке. Но в то же время он ви-
зуально напоминает букву S, как вы учили 
её в детстве прописью, а она представляет 
собой соединительную букву в сложных 
словах в немецком языке. Чтобы подчерк-
нуть эту двойственность, в русском назва-
нии проекта буква «И» сделана заглавной. 
Таким образом, название проекта темати-
чески отсылает не только к детям войны 
как таковым, но и к теме детей на войне в 
более широком смысле.
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«Зелёные» популярны у женщин, рабо-
чие голосуют за АдГ, а когда дело доходит 
до молодёжи, то у ХСС – баварской партии, 
издавна считающей регион своей вотчи-
ной, – возникли бы серьёзные проблемы.

В принципе, результаты прошедших вы-
боров в баварский ландтаг подтвердили 
прогнозы экспертов. Однако теперь кон-
сервативным политикам, если они хотят 
удержаться у власти, придётся всерьез счи-
таться с оппозиционным трендом в на-
строениях баварского электората.

По всей вероятности, коалиция ХСС и 
«Свободных избирателей» продолжит 
управлять Баварией в предстоящий зако-
нодательный период. Однако расстановка 
сил в ландтаге меняется. Согласно перво-
начальным прогнозам, «Альтернатива для 
Германии» набрала больше всего голосов 
по сравнению с выборами 2018 года, «Сво-
бодные избиратели» также добились опре-
делённых успехов, а ХСС ухудшил свои по-
зиции по сравнению с 2018 годом. Что же 
касается «светофорной» коалиции, то их 
результат в Баварии можно охарактеризо-
вать одним словом: катастрофа. СДПГ в 
минувшее воскресенье продемонстриро-
вала исторически худший результат, «Зе-
лёные» сдали позиции, а партия «Свобод-
ных демократов» вообще не преодолела 
проходной барьер и не попала в ландтаг.

Война в Украине, рецессия в немецкой 
экономике, скандал с насилием в отноше-
нии лидеров «Альтернативы для Герма-
нии», тяжёлая избирательная кампания – 
всё это, возможно, стало причиной того, 
что избиратели на этот раз изменили свое-
му традиционному выбору. На основе 
опросов избирателей институт For-
schungsgruppe Wahlen проанализировал ре-
зультаты по возрасту, полу, роду занятий и 
уровню образования, чтобы определить, 

какие партии пользуются успехом у тех 
или иных социальных групп.

Молодёжь склонна голосовать за оп-
позицию: голосование за партии по 

возрасту

Как и на выборах 2018 года, ХСС явля-
ется самой сильной партией во всех воз-
растных группах. Однако результат между 
молодыми и пожилыми людьми сущест-
венно различается. Согласно результатам 
опроса, партия Маркуса Зёдера набрала 
почти половину всех голосов среди людей 
старше 60 лет. ХСС и «Свободные избира-
тели» вместе набирают более 60%.

АдГ показала далеко не худший резуль-
тат среди пожилых людей. Как и на выбо-
рах в ландтаг в 2018 году, больше всего го-
лосов в процентном выражении она набра-
ла среди людей среднего возраста. В Бава-
рии АдГ также имеет хорошие результаты 
среди молодых людей до 30 лет.

ХСС и «Свободные избиратели» менее 
популярны среди молодёжи – здесь обе 
правящие партии последней легислатуры 
вместе составляют лишь 36%. На втором 
месте в этой возрастной группе находятся 
«Зелёные», которые получают почти 
столько же голосов, сколько и ХСС. СвДП 
также сравнительно популярна среди мо-
лодёжи до 30 лет. Так что шансы либера-
лов попасть в представительные органы 
власти в стране со стремительно старею-
щим населением становятся всё ниже.

Чем выше уровень образования, 
тем менее консервативен

избиратель

Чем выше уровень образования, тем 
меньше среди избирателей консерваторов: 
баварские выборы это наглядно подтвер-
дили. В группе выпускников университе-
тов «Зелёные» с небольшим отрывом явля-
ются самой представительной силой – 

Выборы в Баварии: кто за кого голосовал?

Григорий Спицын
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31%. СДПГ и СвДП также показали самые 
высокие результаты – 11% и 6% соответст-
венно.

Совсем иная ситуация наблюдается в 
группе людей, имеющих аттестат о непол-
ном среднем образовании: здесь наиболь-
ших результатов добились ХСС и «Сво-
бодные избиратели» – 43% и 19% соответ-
ственно. А вот «Зелёные» даже не попали в 
ландтаг с 4%. АдГ с 21% занимает второе 
место после ХСС как среди избирателей с 
аттестатом о неполном среднем образова-
нии, так и среди избирателей с аттестатом 
о среднем образовании. Партии «свето-
форной» коалиции явно менее популярны 
в этих группах.

Люди со средним образованием занима-
ют среднее положение: С 21% «Зелёные» 
явно отстают от ХСС, у которого 31%. «Сво-
бодные избиратели» и АдГ здесь почти на 
одном уровне. СДПГ демонстрирует наи-
меньшие колебания по всем образователь-
ным группам, но, как и «Зелёные», она наи-
более популярна среди учёных.

АдГ популярна среди мужчин

Различия между мужчинами и женщи-
нами гораздо меньше, чем между различ-
ными возрастными и образовательными 
группами. Наибольшие различия наблю-
даются в пользу АдГ: за эту партию прого-
лосовали 18% опрошенных мужчин и толь-
ко 13% женщин. Среди мужчин АдГ заня-
ла второе место, среди женщин – только 
четвёртое. Несколько чаще женщины го-
лосовали за ХСС, «Зелёных» и СДПГ.

Каждый четвёртый рабочий прого-
лосовал за АдГ

Рабочие Баварии проголосовали более 
консервативно, чем все остальные про-
фессиональные группы. Здесь «Альтерна-
тива для Германии» показала свой лучший 
результат – 25%. Сильно представлены так-
же ХСС и «Свободные избиратели» – 36% 
и 17% соответственно. Таким образом, пра-
воцентристские партии составляют почти 
80%. А вот партии «светофорной» коали-
ции в этой группе почти не играют роли. 
«Зелёные» и СДПГ получают по 7%, а 
СвДП – только 2% голосов.

Среди служащих и государственных 
служащих дела у СДПГ и «Зелёных» об-
стоят лучше. В группе государственных 
служащих эти партии даже достигают сво-
их лучших результатов – 12% и 22% соот-
ветственно. ХСС также широко представ-
лен среди государственных служащих – 
38%. АдГ набирает меньше в этих группах 
и получает всего 9% голосов.

«Альтернатива для Германии» гораздо 
более популярна среди самозанятых – 
15%, а также среди «Свободных избирате-
лей» – 16%. СвДП не набирает более 5% 
ни в одной из групп, а СДПГ, похоже, при-
шлось распрощаться со своим основным 
брендом – рабочей партии Баварии.

Таким образом, выборы в баварский 
ландтаг помогли выявить важнейший 
тренд в картине предпочтений немецких 
избирателей: правящая «светофорная» ко-
алиция, от которой нарастает разочарова-
ние во всех слоях немецкого общества, сда-
ёт позиции по всем фронтам. Изменение 
пацифистской риторики на милитарист-
скую, равно как бездумная помощь Украи-
не в ущерб собственной стране вместе с 
противоречивой миграционной полити-
кой не могли не сказаться на рейтингах 
всех трёх её основных сил.

Консервативная ХДС/ХСС за счёт ста-
рых заслуг, политического капитала, на-
копленного в Баварии, и формального на-
хождения в оппозиции к действующей 
власти, остаётся ведущей политической си-
лой, хотя рейтинги её уже не столь велики, 
как в «золотые» 1990-е и 2000-е годы.

А вот «Альтернатива для Германии» с 
каждым годом улучшает свои результаты, 
тонко чувствуя настроения избирателей. 
Вполне вероятно, что к следующим выбо-
рам в бундестаг эта политическая сила уже 
будет занимать уверенное второе место.
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«То, что произошло недавно в Израи-
ле и Газе… если сложить всё это вместе, 
я думаю, что влияние на экономическое 
развитие будет ещё более серьёзным», – 
заявил президент Всемирного банка Ад-
жай Банга в интервью Future Invest-
ment Initiative.

Война в Газе между Израилем и ХА-
МАС может нанести серьёзный удар по ми-
ровой экономике, заявили во вторник ти-
таны банковского бизнеса на роскошном 
инвестиционном форуме в Саудовской 
Аравии. Самые высокопоставленные ора-
торы подчёркивали, что конфликт ставит 
под угрозу попытки крупнейшего в мире 
экспортёра нефти диверсифицировать 
свою экономику, отказавшись от ископае-
мого топлива.

Генеральный директор Black Rock Лар-
ри Финк заявил, что если эти проблемы не 
будут решены, то в обществе будет больше 
страха и меньше надежды. А когда надеж-
ды меньше, то заметен спад в экономике.

А в это время генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш оправдал напа-
дение ХАМАС на Израиль: «Это произо-
шло не на пустом месте». В ходе выступ-
ления на заседании Совета Безопасности 
ООН Антониу Гутерриш резко раскрити-
ковал действия ЦАХАЛ в секторе Газа в от-
вет на кровавое нападение ХАМАС, что 
вызвало бурю возмущения у официаль-
ных лиц и рядовых граждан как Израиля, 
так и многих стран мира. Он сообщил, что 
массовые убийства, совершённые ХА-

МАС, «произошли не в вакууме», а всё слу-
чившееся 7 октября, по его словам, стало 
следствием «удушающей оккупации, под 
которой палестинцы находились в тече-
ние последних 56 лет».

Также Антониу Гутерриш заявил, что 
«глубоко обеспокоен очевидными нару-
шениями» международного гуманитарно-
го права. По его оценкам, та гуманитарная 
помощь, которую Израиль разрешил ввез-
ти в сектор Газа, стала лишь «каплей в мо-
ре». «Негодование палестинцев не может 
оправдать ужасающие нападения ХА-
МАС», – уточнил генсек ООН, добавив 
при этом, что эти нападения «не могут 
оправдать коллективное наказание палес-
тинцев». По его словам, в ходе атак Израи-
ля в секторе Газа погибли «не менее 35 со-
трудников ООН».

«Это лишь некоторые из многих детей и 
совсем младенцев, которые ещё не знали 
зла, но стали его жертвами», – заявил в про-
тивовес явно пропалестинской «миротвор-
ческой» точке зрения Гутерриша министр 
иностранных дел Израиля Эли Коэн, также 
принимавший участие в дискуссии Совета 
Безопасности ООН. Коэн представил её 
участникам фотографии израильских де-
тей, похищенных террористами ХАМАС, 
и обратился к Гутерришу: «Они стали сви-
детелями неописуемых ужасов. Господин 
генеральный секретарь, в каком мире вы 
живёте?! Определённо, не в нашем».

Затем Коэн включил аудиозапись теле-
фонного звонка одного из террористов ХА-
МАС его матери, в ходе которого он хвас-

тает, что «горд» тем, что убил в ходе напа-
дения 10 евреев.

«Вас там не было, вы не видели этого 
ужаса, – воззвал Эли Коэн к сочувствию. – 
Подумайте о невинных, проснувшихся в 
субботу утром и тут же безжалостно уби-
тых. А ведь многие из них до сих пор не по-
хоронены. Эта резня войдёт в историю как 
ужасный теракт в стиле ИГИЛ. ХАМАС – 
это новые нацисты».

«Вы следующие в очереди, эта война – 
нападение не только на нас, но и на весь 
свободный мир, – предупредил западных 
коллег Эли Коэн. – Это война не только Из-
раиля. Сегодня я слышу призывы о сораз-
мерности ответа, о прекращении огня. Ска-
жите, насколько пропорционален должен 
быть ответ на убийство младенцев? На из-
насилование женщин и их сожжение?! На 
обезглавливание детей?! Как можно согла-
шаться на перемирие с людьми, единст-
венной целью которых является убийство 
и разрушение?! С нашей точки зрения, со-
размерным ответом на резню 7 октября мо-
жет быть только полное уничтожение ХА-
МАС до последнего террориста. Это не 
только право Израиля, это его обязан-
ность!»

Своё возмущение словами генерального 
секретаря ООН Антониу Гутерриша выра-
зил и посол Израиля в ООН Гилад Эрдан.

«Его заявление о том, что смертельная 
атака нацистского ХАМАСа „произошла 
не в вакууме“, представляет собой оправ-
дание терроризма и убийств», – написал 
Эрдан в X и добавил, что речь генсека 

Война между Израилем и ХАМАС
угрожает мировой экономике

Самоил Дувидович 
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ООН «убедительно и вне всякого сомне-
ния доказала», что Гутерриш «полностью 
оторван от реальности в нашем регионе» и 
что он «рассматривает резню наших детей, 
совершённую убийцами ХАМАС, извра-
щённым и аморальным способом».

«Печально, что во главе организации, 
возникшей после Катастрофы еврейского 
народа, стоит человек с такими взглядами, 
– заключил Гилад Эрдан. – Это просто 
ужасно».

Эрдан заявил, что Гуттериш должен по-
дать в отставку немедленно. А глава МИД 
Израиля Эли Коэн отменил запланирован-
ную встречу с генсеком ООН. И это кейс 
уже для самого Гуттериша – будет ли он 
молчать, оправдываться или, наоборот, 
продолжать делать свои антиизраильские 
заявления.

А в это время в Иране состоялось засе-
дание министров иностранных дел Ирана, 
России, Армении, Турции и Азербайджа-
на, на котором Тегеран призвал Россию и 
Китай наложить вето на любую резолю-
цию Совета Безопасности ООН, в которой 
будет говориться, что Израиль имеет пра-
во защищаться от атак ХАМАС, сообщает 
газета Financial Times.

«Сегодня мы провели очень серьёзные 
переговоры с главами МИД стран, имею-
щими право вето в ООН, на этот счёт. Все 
наши усилия направлены на то, чтобы в 
ООН не была принята резолюция, которая 
противоречила бы интересам палестинско-
го народа», – сказал министр иностранных 
дел Ирана Абдоллахиян, уточнив, что его 
страна потребовала, чтобы Китай и Россия 
заблокировали любые инициативы США.

Его поддержал президент Ирана Ибра-
гим Раиси: «Народы мира и борцы за сво-
боду ожидают, что Россия воспользуется 
своей позицией и влиянием в Совете Без-
опасности и предотвратит осуществление 
намерений Америки».

Иранский лидер осудил «разрушитель-
ную роль Запада, США и израильского ре-
жима в установлении мира в регионе». Ра-
иси также сказал: «Продолжающиеся во-
енные преступления в секторе Газа долж-
ны стать уроком для всех стран, чтобы они 
знали, что эти режимы никогда не будут их 
настоящими друзьями». По словам иран-
ского президента, «военные преступления 
в секторе Газа – символ расистской поли-
тики сионистов и политики апартеида про-
тив народов региона». Раиси назвал аме-
риканскую политику поддержки «сио-
нистских преступлений в Газе» продолже-
нием провальной политики США в Ираке 
и Афганистане.

P.S.
Расшифровка записи разговора терро-

риста, принимавшего участие в бойне на 
музыкальном фестивале возле кибуца Ре-
им 7 октября 2023 года, которую обнаро-
довал глава МИД Израиля Эли Коэн во 
вторник, 24 октября, на заседании Сове-
та Безопасности ООН, посвящённом во-
енным действиям в Газе. Телефон убитой 

обнаружили ЦАХАЛ и ШАБАК (Служба 
общей безопасности) в ходе осмотра мес-
та резни в Отеф-Аза. В ходе разговора 
террорист неоднократно хвастался ро-
дителям, как он убивал евреев. Запись пред-
оставлена ЦАХАЛ.

«Отец, я в Мифласим. Отец, я убил 10! 10! 
Десять своими руками! Их кровь на моих ру-
ках, дай мне мать. Убил десять своими рука-
ми, мама. Я убил десять своими руками!»

«Папа, я убил еврейку и её мужа и раз-
говариваю с её телефона. Я своими руками 
убил 10 евреев».

«Открой мои сообщения в WhatsApp, 
смотри, сколько евреев я убил. Твой сын 

убил евреев», — продолжал похваляться 
террорист.

«Храни тебя Бог», – отвечает ему 
отец. Затем боевик продолжил разговор с 
матерью, которой повторил, что он убил 
своими руками 10 евреев. Мать также по-
желала ему, чтобы Бог хранил его, и выра-
зила сожаление, что не может быть с сы-
ном в этот момент.

«Мама, твой сын герой», – с гордостью 
сказал террорист. Наконец, телефон взял 
брат боевика, который призвал его вер-
нуться в Газу.

«Нет обратного пути. Победа или 
смерть», – ответил убийца.



14 октября 2023 года, в праздник По-
крова Пресвятой Богородицы, архиепи-
скоп Рузский Тихон, управляющий Бер-
линско-Германской епархией, совершил 
Божественную литургию в Храме-памят-
нике во имя святителя Алексия, митропо-
лита Московского, г. Лейпцига, по случаю 
110 лет великого освящения храма.

Его Высокопреосвященству сослужили 
настоятель храма протоиерей Алексий То-
мюк, иерей Константин Аникин, протоди-
акон Арчил Чхиквадзе.

По сугубой ектении была вознесена мо-
литва о мире на Святой Земле.

По запричастном стихе архиепископ 
Тихон обратился к участникам богослу-
жения с архипастырским словом:

Во имя Отца и Сына и Святого Духа.

В дни праздников в честь Божией Ма-
тери, братия и сестры, мы особенно 
чувствуем Её близость к нам, ощущаем Её 
Материнскую заботу и тихую радость. 
Сегодня мы празднуем Покров Пресвятой 
Богородицы, который является видимым 
свидетельством единства Церкви земной 
и Небесной. Праздник получил своё назва-
ние от чудесного события, которое про-
изошло в X веке, в Константинополе, и име-
ет, я бы сказал, два измерения: временное 
и вечное, земное и надмирное, духовное.

В пределы Византии вторглись внеш-
ние враги, угрожавшие столице империи. 
Не надеясь на свои силы, ослабленные 

внутренними смутами и нестроениями, ви-
зантийцы обратились с молитвой о помо-
щи к Богу. Во Влахернском храме среди про-
чих молился блаженный Андрей, Христа 
ради юродивый, со своим учеником Епифа-
нием. Был четвёртый час ночи, когда со-
вершалось всенощное бдение. Вдруг бла-
женному Андрею открылось видение: он 
увидел Божию Матерь с сонмом Ангелов и 
святых. Преклонив колена, Она молилась. 
«Видишь ли, чадо, Госпожу и Царицу всех, 
молящуюся о нас?» – спросил блаженный 
Андрей своего ученика Епифания. – «Вижу, 
отче, и ужасаюся», — ответил Епифаний. 
Окончив молитву, Богоматерь сняла с Се-
бя омофор и простёрла над народом.

Весть о чудесном явлении распростра-
нилась по Константинополю. Люди ис-
полнились радости и надежды, что Гос-
подь по молитвам Божией Матери не 
оставит их и избавит от надвигающейся 
беды. Так и случилось: враги, осаждавшие 
город, были разбиты, а уцелевшие бежа-
ли, гонимые невидимой силой. Стольный 

Александр Бойко
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град, народ и святыни были спасены. Вот 
историческое событие, неоспоримый 
факт, измерение земное. Духовное же за-
ключается в том, что Покров Божией Ма-
тери простирается через века над всеми 
верующими людьми, над всем человечес-
ким родом.

Образ Покрова Богородицы – это образ 
Её заступления за каждого из нас, за тех, 
кто Христов, кто Божий. Праздник от-
крывает миру всю силу молитв Божией 
Матери. «Царю Небесный, – молит Она, – 
приими всякого человека, молящегося Тебе 
и призывающего имя Моё на помощь, да не 
отыдет от лика Моего тощ и неутешен». 
Сколько радости в этих словах Царицы Не-
бесной, нашей Заступницы! Сколько уте-
шения для души христианской! Матерь Бо-
жия помогает, исцеляет, спасает. Она 
близка всем призывающим Её на помощь. 
«Аще бо Ты не бы предстояла молящи, кто 
бы нас избавил от стольких бед», — поёт 
Святая Церковь. Вот оно надмирное, ду-
ховное измерение празднуемого события.

Чтобы быть достойными молитвенно-
го предстательства и Покрова Божией 
Матери, братия и сестры, нужно обра-
щаться к Ней с искренней верой и уповани-
ем. Человеколюбец Господь, воплотивший-
ся нашего ради спасения, претерпевший 
страдания и Крест, вручил Своей Матери 
весь род человеческий, чтобы Она была хо-
датаицей и помощницей. Как тогда, во Вла-
хернском храме, в тяжёлую годину страш-
ных испытаний, так и сегодня, когда боль и 
скорбь переполняют душу христианскую, 
когда оскудевает любовь между людьми, 
Она слышит каждого обращающегося к 
Ней и спешит на помощь. Верим, что Она с 
нами. Предадим себя и ближних наших, лю-
бящих и ненавидящих нас, воле Божией и за-
ступничеству Божией Матери, чтобы Её 
молитвенным предстательством и покро-
вом каждый из нас вошёл в радость Госпо-
да и Спасителя. «Пресвятая Богородице 
помогай нам». Аминь.

По окончании Литургии было соверше-
но славление празднику. Архиепископ Ти-
хон прочёл молитву Пресвятой Богородице.

Затем Владыка с духовенством и прихо-
жанами спустился в крипту Храма-памят-
ника и совершил заупокойную литию по 
русским вождям и воинам, павшим в Битве 
народов 1813 года, а затем перезахоронен-
ным под храмом 16 октября 1913 года.

За богослужением молились казаки, при-
бывшие из Бранденбурга, Бремена, Ганно-
вера, Кельна. По окончании литии в крипте 
они возложили венки погибшим воинам.
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25 февраля в Беларуси состоятся выбо-
ры депутатов, и пройдут они впервые в ис-
тории страны в единый день голосования.

Единый день голосования даёт возмож-
ность избирателям в одно посещение участ-
ка отдать свои голоса сразу за нескольких де-
путатов в различные представительные ор-
ганы разных уровней: от местного регио-
нального до республиканского.

Председатель Либерально-демократи-
ческой партии Беларуси (ЛДПБ) Олег Гайду-
кевич отметил, что для Беларуси такое но-
вовведение в законодательстве будет иметь 
судьбоносный характер.

«Мы избираем людей, которые пять лет 
будут во многом определять курс страны и 
что с ней будет. Более того, кто-то мне ска-
жет, что у депутата райсовета полномочия 
небольшие. Всё может повернуться по-
разному. То есть в ключевые исторические мо-
менты для страны, поверьте, этих полномо-
чий будет достаточно, чтобы спасти стра-
ну либо её разрушить», – пояснил Гайдукевич.

На сегодняшний день единый день голосо-
вания практикуется в ряде государств Север-
ной и Южной Америки, Африки и Европы. На-
пример, в Канаде он приходится на третий втор-
ник октября раз в четыре года, в Мексике – на 
первое воскресенье июля. В США единый 
день голосования – первый вторник после пер-
вого понедельника ноября каждого чётного го-
да, когда проводятся выборы президента, вице-
президента, депутатов Конгресса и сенаторов 
отдельных штатов, в некоторых штатах – так-
же губернаторов и вице-губернаторов.

Данный принцип голосования позволяет 
снять чрезмерную политизацию социума, 
уменьшить нагрузку в организации избира-
тельного процесса и, соответственно, сохра-
нить денежные средства государства, так как, 
по словам начальника отделения по Брестской 
области Белорусского института стратеги-
ческих исследований, кандидата политичес-
ких наук Эдуарда Северина, «на проведение 
выборов в местные советы депутатов необ-
ходимо порядка 8 млн евро».

Отметим, что белорусские парламентские 
выборы пройдут без наблюдателей от ОБСЕ. 

По словам Андрея Дапкюнаса, представителя 
Беларуси при ОБСЕ и других международных 
организациях в Вене, минское правительство 
проинформировало Бюро по демократичес-
ким институтам и правам человека (БДИПЧ) о 
том, что приглашения на выборы для ОБСЕ не 
предвидится.

Андрей Дапкюнас подчеркнул, что дан-
ное решение было принято белорусской сто-
роной по следующим причинам:

џ в системе наблюдения за выборами 
ОБСЕ существуют определённые гео-
графические функциональные переко-
сы, например, в отношении выбора ра-
мок наблюдения и неравного количест-
ва наблюдателей, направленных по ре-
шению БДИПЧ ОБСЕ на запад и восток 
от Вены, а также традиционное домини-
рование представителей западных 
стран в этих миссиях ОБСЕ;

џ деградация атмосферы межгосударст-
венного взаимодействия в регионе 
ОБСЕ, которое наблюдается как на дву-
стороннем треке, так и внутри самой ор-
ганизации. В настоящее время этот про-
цесс достиг критической точки и при-
вёл к острому кризису недоверия, на-
рушающему традиции уважительного, 
дипломатичного и корректного диало-
га. В отношениях между странами на-
растают враждебность и маргинализа-
ция. Ярким выражением этого являет-
ся введение западными странами не-
оправданно жёстких политических и 
экономических санкций, в том числе 
против Центральной избирательной ко-
миссии и парламента;

џ ухудшение логистических возможнос-
тей для въезда и выезда из Беларуси, по-
скольку западные соседи закрыли ряд 
пунктов пересечения границы и огра-
ничили воздушное сообщение.

ОБСЕ немедленно отреагировала на дан-
ное заявление.

«Решение Минска противоречит принци-
пу прозрачности, который важен для орга-
низации демократических выборов, проти-

воречит обязательствам, взятым на себя Бе-
ларусью, и противоречит как идее, так и ду-
ху сотрудничества, на котором основыва-
ется ОБСЕ», – заявил директор БДИПЧ Мат-
тео Мекаччи.

Отметим, что, будучи подвергнутой ост-
ракизму, Беларусь готова пересмотреть ре-
шение в отношении ОБСЕ в случае отказа За-
пада от санкционной политики, а также по-
пыток вмешательства во внутренние дела 
страны.

Белорусская оппозиция тоже готовится к 
единому дню голосования, а именно члены 
ОПКБ призывают белорусскую диаспору в 
Германии и в Польше объединиться и со-
здать легитимный орган власти, организовав 
выборы в Координационный совет (КС). 
Они должны стать альтернативой предстоя-
щим выборам 25 февраля, вполне возможно 
вследствие того, что, по словам председателя 
ЦИК Игоря Карпенко, «за пределами Бела-
руси избирательные участки не будут сфор-
мированы».

«Это связано с безопасностью белорус-
ской диаспоры за рубежом, так как за охра-
ну порядка на иностранных участках отве-
чает страна пребывания. Растёт нагрузка 
на иностранную полицию, на иные органы 
правопорядка. И здесь, с одной стороны, не-
обходимо обеспечить гражданам безопас-
ность голосования, соблюсти все нормы за-
конодательства Беларуси. Например, за-
прет на агитацию на участке голосования 
непосредственно в день выборов, запрет на 
агитацию в непосредственной близости от 
участка голосования, соблюдение дня ти-
шины – с одной стороны. А с другой сторо-
ны, в мире сейчас обстановка неспокойная, и 
каждая страна обращает внимание в пер-
вую очередь на свою собственную безопас-
ность, а не на охрану на зарубежных участ-
ках РБ», – пояснил аналитик Белорусского 
института стратегических исследований 
Анатолий Бояшов.

Так, следуя новаторству Запада в сфере из-
бирательных стандартов, Беларусь стремит-
ся предоставить полную свободу для воле-
изъявления белорусского электората и со-
здать надёжный заслон от тех, кто склонен к 
разного рода провокациям и дестабилизации 
общества и государства.

Выборы депутатов в Беларуси
впервые по западному принципу

Фото: Андрей Дапкюнас. austria.mfa.gov.by

Стелла Кунц
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Казахстанские производители при-
нимают участие в крупнейшей между-
народной ярмарке Германии Berlin 
Bazaar, проходящей в столице ФРГ с 8 
по 12 ноября 2023 года.

Национальный павильон Казахстана ор-
ганизован по заказу Министерства туриз-
ма и спорта при содействии АО «Нацио-
нальная компания Kazakh Tourism» в рам-
ках популяризации казахстанского туриз-
ма через ремёсла и искусства.

Ежегодно Berlin Bazaar собирает около 
500 креативных предпринимателей из бо-
лее чем 60 стран. Как отмечают организа-
торы, выставка может стать эффективной 
платформой для открытия новых экспорт-
ных рынков для национальных брендов, 
знакомства посетителей с культурой и бы-
том казахского народа и коммуникаций с 
потенциальными туристами.

Казахстанский павильон представляют 
ряд производителей ручных изделий, на-
туральной продукции, товаров Fair Trade и 
дизайнеров.

Специалисты Kazakh Tourism знакомят 
гостей павильона с достопримечательнос-
тями Казахстана, рассказывают о курорт-
ных зонах и уникальных природных ланд-
шафтах. Для этого в национальном па-
вильоне установлены экраны, транслиру-
ющие видео о туризме в Казахстане.

Стоит отметить, что не так давно ролик 
про путешествие „Kazakhstan – Like Never 
Before“ получил два главных приза в Европе.

«Многих путешественников сегодня ин-
тересует наша страна в туристическом пла-
не. Наша страна богата не только своей при-

родой, но и культурным наследием. На этой 
выставке представлены лучшие изделия, 
сделанные мастерами со всего Казахстана. 
Продукция дизайнеров и ремесленников от-
личается своим уникальным культурным ко-
дом и самобытностью. Почти каждый уго-
лок нашей страны имеет собственный от-
дельный продукт местного ремесла, став-
ший его символом», – сказал вице-министр 
туризма и спорта Ержан Еркинбаев.

Сам павильон представляет собой кон-
струкцию с юртой в центре зала, где гости 
также смогут познакомиться с традиция-
ми и обычаями страны. Особенностью 
стенда являются представленные уни-
кальные работы креативной казахстан-
ской художницы под творческим псевдо-
нимом Ассоль. Это необыкновенные кар-
тины, в которых она использовала вместо 
холста ковры. Работы из этой серии посвя-
щены известным женщинам Казахстана: 
из ковровых узоров проглядывают гордые 
лики сакской царицы Томирис, мифичес-
кой Жер-Ана и других исторических лич-
ностей.

Также в павильоне представлены уни-
кальные работы казахстанских мастеров 
из дерева и кожи, ювелирные изделия, тек-
стильная продукция. Стенд вызывает осо-
бый интерес у гостей ярмарки. В павильо-
не также был организован показ дизайне-
ров и угощение гостей национальными сла-
достями. Павильон посетили супруги пред-
ставителей дипломатического корпуса раз-
ных стран мира.

Вот некоторые из представленных на 
стенде Казахстана брендов:

Бренд Talapai представляет нацио-
нальные игры в этническом стиле. Их осо-
бенность не только в оригинальном нацио-
нальном дизайне, они прекрасно развива-
ют такие качества, как логическое и стра-
тегическое мышление, моторику рук.

Мастерская ASSYLMURA создаёт со-
временную одежду ручной работы в этни-
ческом стиле. Одежду этого бренда отли-
чает сочетание тонкого войлока с нату-
ральным шёлком. Эта одежда не только на-
рядна, но и функциональна, комфортна и 
не капризна в носке, благодаря чему она на-
ходит всё большее признание в мире.

Компания Amanat Eco Group произ-
водит в большом масштабе корпоратив-
ные эко-шопперы, дизайнерские сумки и 
одежду под брендом AMANAT уже на про-
тяжении многих лет. Бренд Амаnat – это се-
мейное дело, главная цель которого – со-
хранить наследие предков и привить его бу-
дущему поколению через современность.

Торговая марка Alex Hartung пред-
ставляет высококачественные сумки и ак-
сессуары из натуральной кожи. Произ-
водство марки находится в городе Кара-
ганда, а география продаж включает Ка-
захстан, страны СНГ, Европы и США.

Бренд Adelcheid. Визитная карточка 
бренда – авторские броши-бабочки из ко-
жи и меха. Их особенность в том, что они 
выглядят, как живые насекомые, повторя-
ют их окраску, форму и мелкие детали. Ас-
сортимент бренда включает разные укра-
шения: серьги, кулоны, кольца, но всегда 
сохраняется ощущение реализма и живой 
природы.

Казахстан представляет национальный
павильон на Berlin Bazaar – 2023 в Германии

Александр Бойко
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Попкорн – культовый съедобный ат-
рибут при просмотре кинофильмов, се-
риалов или спортивных состязаний. Но 
кто впервые додумался превратить ку-
курузные зёрна в заветное лакомство?

Зёрна слоёной кукурузы возрастом до 
5000 лет были обнаружены при раскопках 
гробниц ацтеков. Поджаренные на огне, 
лопнувшие кукурузные зёрна коренные жи-
тели Центральной Америки нанизывали на 
цепочки и носили как украшения. На Юка-
тане этот ритуал предсказывал будущее: в 
зависимости от того, в какую сторону лете-
ли зёрна, народ ацтеков ждали хорошие 
или плохие времена.

Попкорн – это результат небольшого 
взрыва: вода, содержащаяся в кукурузном 
зерне, при нагревании превращается в газ и 
расширяется. Оболочка зерна разрывается, 
водяной пар выходит наружу, а крахмал раз-
бухает. Когда он остывает, то приобретает 
характерную форму. Размер зёрен после 
разрыва увеличивается до 50 раз.

Говорят, что Христофор Колумб в своё 
время попробовал попкорн и нашёл его 
очень недурным лакомством. Со временем, 
благодаря испанским мореплавателям, поп-
корн вместе с табаком, шоколадом, помидо-
рами и картофелем попал в Европу, где быс-
тро вошёл в рацион европейцев позднего 
Средневековья и Возрождения, не особо из-
балованных гастрономическими изысками.

Первая машина для приготовления поп-
корна была запатентована в 1875 году, что 

послужило началом массового распрост-
ранения и коммерциализации перспектив-
ного продукта. В XIX веке в США попкорн 
продавали с тележек, запряжённых ло-
шадьми, на ярмарках и массовых гулянь-
ях, но в первых кинотеатрах его ещё не бы-
ло, поскольку дешёвая уличная еда не впи-
сывалась в культурные понятия и теат-
ральные традиции рубежа XIX–XX веков, 
когда поход в кино в целом не отличался от 
посещения театра или оперы, считаясь поч-
ти таким же торжественным выходом в 
свет, для которого дешёвая ярмарочная за-
куска абсолютно не подходила.

Настоящая популярность пришла к поп-
корну с расцветом кинематографа начала 
1930-х годов. Всё изменила Великая де-

прессия. Согласно полуофициальному рас-
поряжению властей США, фильмы в пери-
од экономического кризиса обязательно 
должны были оканчиваться хэппи-эндом: 
подразумевалось, что посещение дешёвых 
кинотеатров должно было поднимать на-
строение обнищавшего и озлобленного на-
селения, хотя бы на несколько часов выры-
вая людей из мрачной действительности. 
В данную концепцию «создания позитива 
из ничего» отлично вписывалась недоро-
гая закуска, стоившая всего несколько цен-
тов за пакетик.

В Германии попкорн появился в 1970-х и 
сразу же стал одним из основных источни-
ков дохода кинотеатров. В настоящее время 
на его продажи приходится порядка 40% до-
ходов кинотеатров. Лучшее средство для 
продажи характерных полосатых пакетов и 
ведёрок – маняще-сладкий запах свежих ку-
курузных зёрен. С другой стороны, шурша-
щие пакеты и яростный хруст, раздающий-
ся с соседних мест, часто становятся пред-
метом ожесточённых споров кинолюбов. В 
Германии обычно можно выбрать сладкий 
или солёный попкорн (некоторые гурманы 
предпочитают микс из этих двух видов поп-
корна), в США его подают с растопленным 
маслом или заливают сиропами.

Как бы мы ни относились к попкорну, 
следует отдать ему должное: этот продукт 
сумел стать органичным компонентом мас-
совой культуры и семейного времяпрепро-
вождения.

«Хрум-хрум!»: история попкорна
Фото: ccnull.de

Ксения Ежова
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Всё больше людей в Германии не в со-
стоянии оплачивать счета за электричест-
во. Другие вынуждены обращаться в про-
довольственные банки, чтобы свести кон-
цы с концами. Подобное массовое обни-
щание чревато серьёзными политически-
ми кризисами, подобными тому, с чем Гер-
мания столкнулась на рубеже 1920-х – 
1930-х годов.

Пандемия и рецессия экономики лишь 
усугубили проблему социального нера-
венства: страх скатиться в бедность сви-
репствует среди нижних слоёв среднего 
класса, в то время как среди богатых и 
сверхбогатых есть немало тех, кто нажива-
ется на кризисе. Это видно, например, по 
тому, что всё больше людей теперь поку-
пают продукты питания в продуктовых ма-
газинах со скидками, как это было во вре-
мя пандемии, которая сопровождалась по-
терей доходов из-за сокращения рабочего 
времени, закрытия предприятий и безра-
ботицы. При этом самые богатые семьи, 
владеющие ритейлинговыми сетями, ста-
новятся только богаче.

Хотя если у вас есть крыша над головой, 
чистая вода в кране и хотя бы какая-то еда в хо-
лодильнике – вы уже, согласно мировой ста-
тистике, богаче 90 процентов жителей плане-
ты, ведь стандарты жизни в ЕС всё же не-
сколько выше общемировых. Так, согласно 
конвенции ЕС, каждый, кто имеет менее 60% 
медианного дохода, доступного в стране – чле-
не ЕС, подвержен риску относительной бед-
ности. В 2021 году этот порог бедности в Гер-
мании составлял €1145 в месяц для одиноких 
людей, €1489 в месяц для родителей-одиночек 
с одним ребёнком до 14 лет и €2405 в месяц 
для пары с двумя детьми до 14 лет.

Во второй год пандемии был достигнут 
новый максимум – 16,9% населения, или 
14,1 миллиона человек. Риск бедности был 
намного выше среднего для родителей-
одиночек (42,3%) и многодетных семей 
(32,2%). Около 3 млн детей и подростков 

растут в семьях с риском бедности, что со-
ответствует 21,3% всех несовершеннолет-
них. Следует опасаться, что число семей, 
подверженных риску бедности или страда-
ющих от неё, будет продолжать расти из-за 
потери доходов, вызванной кризисом.

Кроме того, среди людей, чей доход 
иногда значительно превышает порог бед-
ности, но все ещё недостаточен для покры-
тия стоимости жизни из-за растущих рас-
ходов, растёт новый тип бедности, который 
не учитывается статистикой и который так-
же трудно обнаружить, поскольку он, как 
правило, скрыт. Энергетическая бедность – 
это термин, используемый, когда расходы 
на электроэнергию в домохозяйстве со-
ставляют более 10% от чистого дохода. На-
ряду с жилищной и продовольственной бед-
ностью она может превратиться в социаль-
ную проблему номер один.

Цены на энергоносители растут, как и 
арендная плата, что, скорее всего, приве-
дёт к увеличению числа отказов от жилья, 
судебных разбирательств и выселений. 
Как следствие, возрастёт и число бездом-
ных: согласно недавнему прогнозу Феде-
ральной рабочей группы по оказанию по-
мощи бездомным, в 2022 году их число со-
ставит не менее 607 000 человек.

Если так будет продолжаться и дальше, 
продовольственные банки Tafel и центры 
консультирования по вопросам задолжен-
ности будут в скором времени переполнены.

Бедность и социальное неравенство – 
кардинальная проблема нашей страны, 
если не всего человечества, потому что они 
приводят к экономическим кризисам, эко-
логическим катастрофам, войнам и граж-
данским конфликтам. Это легко упустить 
из виду, когда главную политическую от-
ветственность за экономические кризисы 
правительство возлагает на сумасшедшего 
диктатора или ближневосточных терро-
ристов, препятствующих проходу судов с 
продуктами немецкого импорта.

В нашей стране государство всеобщего 
благосостояния относительно хорошо смяг-
чило социальные проблемы. Однако если 
эра капитализма государства всеобщего 
благосостояния подойдёт к концу, социаль-
ная сплочённость в Германии также сни-
зится, а потенциал политических конфлик-
тов резко возрастёт.

Социальное неравенство является ядом 
для демократии по трём причинам. Во-
первых, люди, страдающие от бедности, 
всё меньше участвуют в выборах, которые 
являются основой парламентской предста-
вительной системы и её самого низкого по-
рога политического участия.

Во-вторых, некоторые представители 
(нижнего) среднего класса, которым гро-
зит бедность или которые особенно боятся 
социального упадка в кризисных ситуаци-
ях, теряют доверие к системе политичес-
ких партий, что способствует росту ульт-
раправых или правопопулистских полити-
ческих сил.

Наконец, капитал и средства массовой 
информации всё больше концентрируются 
в руках нескольких состоятельных семей, 
чья возросшая власть позволяет им влиять 
на государственные решения в свою пользу.

Неудивительно, что партия АдГ наби-
рает обороты: несмотря на повышение ми-
нимальной зарплаты и введение дохода 
гражданина, у правящих партий явно нет 
жизнеспособной концепции для прекра-
щения раскола общества. Им не удаётся со-
кратить разрыв между богатыми и бедны-
ми путём перераспределения сверху вниз.

Поэтому преодоление социального раз-
рыва и успокоение представителей низше-
го среднего класса – рабочих и служащих, 
фермеров и мелких предпринимателей – 
представляется приоритетной задачей 
«светофорной» коалиции, если она хочет 
удержаться у власти и оставить о себе доб-
рую память у немецкого народа после окон-
чания своей каденции.

Почему бедность – главная угроза немецкой демократии

Фото: Patrick Seguin auf Unsplash

Алексей Классин
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В печально известную июньскую ночь 
1940 года, ночь военного разгрома Фран-
ции, в лагере Ле Милль около полуночи, не 
написав никакой записки и объяснения 
мотива своих действий, покончил с жиз-
нью немецкий драматург, поэт-экспресси-
онист Вальтер Газенклевер.

«Он всё ещё дышал, когда двое на 
носилках доставили его в лазарет, но мой 
последний взгляд на его бледное лицо 
заставил меня почувствовать, что любая 
попытка спасения будет напрасной. В тот 
же день в соломе его спального места была 
найдена пустая капсула веронала. Вальтер 
принял все двадцать таблеток вскоре после 
того, как лёг спать. Его последнее пожела-
ние спокойной ночи – стало прощанием…»

Эти горькие строки мы встречаем в 
мемуарах писателя Франца Шёнбернера, 
который был крепче духом, чем автор сбор-
ника «Юноша». Чрезвычайный комитет 
спасения в лице друга Шёнбернера, Герма-
на Кестена, с помощью «шахматных ком-
бинаций» Вариана Фрая по спасению «фи-
гур» на настоящем поле сражения – «чёр-
но-белых» улицах Марселя, смогли своев-
ременно предоставить и Францу, и его суп-
руге жизненно важные документы, чтобы 
помочь преодолеть препятствия и добрать-
ся до Нью-Йорка.

Шёнбернер после описываемых собы-
тий в Ле Милль и смерти Газенклевера про-
живёт почти тридцать лет, несмотря на то, 
что девятнадцать из них просидит в инва-
лидном кресле. И всё же он будет счастлив, 

он будет знать, что ему повезло больше, 
чем другим!

Франц Шёнбернер родился 18 декабря 
1892 года в Берлине, став последним, один-
надцатым ребёнком в семье протестант-
ского пастора Райнхольда Шёнбернера. 
После успешного окончания гуманитар-
ной гимназии и рано проявленной страсти 
к чтению, дальнейшую учёбу он решает 
продолжить в университетах Берлина и 
Мюнхена, остановив выбор на области 
истории культуры и литературы.

Первая Мировая война застаёт студента 
на последнем семестре обучения. Приш-
лось всё оставить и посвятить себя суровой 
военной службе в немецкой армии. Но 
даже в непредсказуемых условиях желание 
стать журналистом, редактором, коррес-
пондентом лишь усиливалось. При первой 
возможности он постучится в дверь мюн-
хенского издательства Musarion Verlag, и 
ему эту дверь откроют.

Профессионализм нарастал снежным 
комом, первую половину двадцатых Франц 
редактирует журналы Auslandpost, Süd-
deutscher Rundfunk, Allgemeine Zeitung, а в 
1927 году Георг Хирт, основатель «Юно-
сти», визитной карточки художественных 
кругов Мюнхена той эпохи, разглядев в 
целеустремлённом молодом человеке дос-
тойную себе замену, предложил тому 
занять место главного редактора.

Но большинство журналистов-между-
народников помнят Шёнбернера по его дея-
тельности в еженедельнике «Симплицис-

симус», где он занимал пост главного ре-
дактора с ноября 1929 по март 1933 года, 
став последним, до прихода Гитлера к вла-
сти, редактором легендарного сатиричес-
кого журнала.

Надо сказать, что в этом издании в раз-
ное время работали очень талантливые 
художники-карикатуристы, и вместе с тем, 
все они были практичными, предприимчи-
выми людьми, колкими и яркими, как их 
карандаши и краски.

Например, Олаф Гульбрансон, чьими 
шаржами на Льва Толстого восхищался 
Максим Горький, спустя четыре года от на-
чала работы стал мужем поэтессы Марга-
рете Йели – сотрудницы журнала, а когда к 
власти пришли нацисты, проявил лояль-
ность и названивал штурмовикам, выдавая 
секреты фирмы.

Томас Теодор Гейне, стоявший у самых 
истоков «Симплициссимуса», автор эмбле-
мы журнала (красный бульдог на чёрном 
фоне), как раз пострадал от доносов Гуль-
брансона, но даже на склоне лет, эмигриро-
вав в Швецию, был востребованным ху-
дожником-иллюстратором.

Создатель титульного листа издания 
Карл Арнольд вырос до совладельца ком-
пании, а за всю карьеру выполнил около 
двух тысяч карикатур. Рудольф Вильке в 
34 года покинул мир, но столько успел «на-
следить» по части острой как бритва сати-
ры, что теперь уже на века обречён будора-
жить фантазии, вовлекать читателя в твор-
ческий процесс зарождения каждой линии.

В одном из апрельских номеров 1930 г. 
Томас Гейне изобразил карикатуру, где два 
немецких гражданина держат за плечи Гит-
лера, который при этом сидит на стуле. Они 
заглядывают к нему в голову и обнаружи-
вают, что в ней – пусто. Текст гласил: «Раз-
ве это не странно, что Вы способны создать 
так много проблем со столь малым коли-
чеством материала?»

Ясное дело, что с приходом к власти 
фюрера журнал претерпел радикальные 
перемены. Отныне к публикации допуска-
лись лишь те карикатуры, которые устраи-
вали новую власть. В офис на совещания 
редколлегии стали «невзначай» приходить 
национал-социалисты, грозя Томасу Гейне 
отправкой в концлагерь, если тот не напи-
шет заявление об увольнении. Гейне выну-
дили уйти, а ведь он тридцать шесть лет 
отдал работе в журнале.

Штурмовики СА продолжали наведы-
ваться, совершая унизительные обыски, 
пока главный редактор Шёнбернер, пред-
чувствуя предательство коллег, не хлопнул 
дверью офиса вслед за Гейне.

20 марта 1933 года он покинул не только 
мюнхенский журнал и коллектив карикату-
ристов, ему пришлось оставить за спиной 
всю Германию и, сложив в рюкзак самые 
необходимые вещи, отправиться в путь, в 
одну сторону…

«В середине марта я уехал на Боденское 
озеро, откуда пешком пересёк с женой 
швейцарскую границу, не встретив при 

Франц Шёнбернер (Franz Schoenberner) (18.12.1892 – 11.04.1970)
Парализация тела, но не судьбы

Фёдор Константинов
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этом ни единой живой души…». Как инте-
ресно получается: оказывается, к будуще-
му побегу 1941 года Шёнбернер волей-
неволей подготовился ещё в 1933-м, пре-
одолев с супругой огромное расстояние без 
запасов еды, привычных средств связи, зна-
ющих путь проводников и привычного ком-
фортного транспорта.

Кем же была его жена, муза, спутница, с 
которой Франц отправился в дорогу? На-
стал момент «свидания» с Элли Нерак-
Кадах (Ellie Nerac-Kadach), но сведений об 
этой женщине сохранилось, к сожалению, 
очень мало.

Её звали Вильгельмина Элеонора, по 
крайней мере, в эпоху её театральной дея-
тельности, когда она на протяжении две-
надцати лет блистала на главных сценах 
театров Вены и Мюнхена. Скорее всего, 
Франц познакомился с ней после какого-то 
спектакля, ведь в Мюнхене он любил как 
раз театры, хорошо разбирался в представ-
лениях, да и в последующем, уже в Аме-
рике, они только вместе посещали те или 
иные премьеры в компании своих немец-
ких друзей-эмигрантов.

Известно, что до встречи с Элеонорой 
Франц был женат, но подробностей исто-
рии его предыдущих отношений мы не зна-
ем. Элли была ровесницей чилийской писа-
тельницы Габриэлы Мистраль. Занятное 
совпадение, что и Мистраль писала под 
псевдонимом, и Элли свои романы подпи-
сывала «Карен» (Caren). Это всё, что из-
вестно о супруге Франца Шёнбернера.

После их кратковременной остановки в 
Швейцарии – «было совершенно очевидно, 
что мы не можем позволить себе оставаться 
в Цюрихе более чем на неделю. Нам необ-
ходимо переехать на юг Франции в менее 
дешевые апартаменты», – они принимают 
решение начать новую жизнь во Франции и 
перебираются жить в небольшую прибреж-
ную деревушку Рокебрюн-Кап-Мартен, рас-
положенную недалеко от Монте-Карло, на 
виллу Marie Paul, где проведут семь отно-
сительно спокойных лет жизни.

Элли пишет в эти годы роман «Дама с 
мехом выдры» (1936). Франц становится 
внештатным автором в «Новом дневнике» 
(Das Neue Tagebuch) Леопольда Шварц-
шильда и в социал-демократической газете 
Zurcher Zeitung. Но разве это приносило 
большие доходы? Во Франции, начиная с 
середины тридцатых, заполненной немец-
коязычными авторами, с каждым месяцем 
было всё тяжелей получить заказ на ста-
тью, но ещё труднее – получить за неё сво-
евременную оплату.

Подписки на издания сокращались, дохо-
ды издательств падали. В этом случае пока-
зателен пример «бизнеса» Клауса Манна, 
когда с осени 1933-го он стал издавать на не-
мецком языке журнал «Коллекция» (Die 
Sammlung) на базе амстердамского изда-
тельства Querido.

Шёнбернер, как и другие литераторы, 
бросились поучаствовать, однако полити-
зированная составляющая журнала, не-

смотря на денежные вложения Аннемари 
Шварценбах и Фрица Ландcхоффа, в итоге 
распугала авторов. В августе 1935 года жур-
нал пришлось закрыть.

Экономическая нестабильность «куса-
ла» кошелёк Шёнбернера всё чаще и агрес-
сивнее. Кроме того, новые законы Герма-
нии сделали невозможным перевести 
накопленные им средства с банковских сче-
тов Германии во Францию, как и продать 
недвижимость в Мюнхене. Чиновники, 
сотрудники полиции, отвечающие за поря-
док, периодично наведывались к ним для 
проверки документов, удостоверяющих 
личность и вид на жительство. В эти годы 
Франц и Элли, до предела экономя на всём, 
научатся печь хлеб, шить новую и штопать 
старую одежду, жить в голоде, но жить мир-
но, посвящая вечера беседам и рукописям. 
Спустя пятнадцать лет Франц опубликует 
мемуары «Внутренняя история аутсайде-
ра» (1949), где напишет целую главу-
инструкцию «Как жить без денег», посвя-
тит описанию спартанских условий быта 
того периода несколько горьких, правди-
вых страниц.

С сентября 1939 года во Франции по-
всюду расклеивали плакаты, в которых со-
общали о «приглашении» немецких и 
австрийских мужчин возраста от 17 до 
50 лет явиться для проверки документов в 
лагерь Форт-Карре (Fort Carré) в Антибе, 
взяв с собой одежду, одеяло и еду на четве-
ро суток.

Франц, внимательно прочитав объявле-
ние, отправился по указанному адресу, 
полагая, что ему нечего бояться, ведь доку-
менты его были в порядке, он имел репута-
цию писателя-антифашиста, высказывал 
свою позицию множество раз публично, к 
тому же на протяжении шести лет прожи-
вал во Франции.

Как оказалось, лагерь в Антибе предназ-
начался для интернирования, а вовсе не для 
формальной проверки документов. Под на-
думанными предлогами французские воен-
ные командиры задерживали на неопреде-
лённый срок интеллектуалов всех катего-

рий, антифашистов по убеждениям, ведя 
борьбу с теми, кто не представлял для стра-
ны никакой опасности, в то время как 
бороться и противостоять следовало бы 
немецкой армии и силам фашизма.

Шёнбернер провёл в лагере шесть недель 
и только благодаря лоббированию его осво-
бождения представителями французского 
отделения ПЕН-клуба, 13 октября вышел на 
свободу. Интересно, что в этом лагере он 
познакомился с Андре Жидом, и при беседе 
выяснилось, что писатели в местечке Рокеб-
рюн-Кап-Мартен вообще-то были соседя-
ми. Андре проживал на вилле D'amis в деся-
ти минутах ходьбы от виллы Франца. Так 
было положено начало хороших дружеских 
отношений. Спустя месяц, по случаю при-
ближения семидесятилетия Жида, 21 нояб-
ря 1939 года, Шёнбернер пишет статью для 
литературного журнала Швейцарии.

Последние их с Элли полгода домашней 
и «размеренной» жизни пролетели быстро. 
20 мая 1940 года пришёл приказ: ему 
явиться в лагерь близ Экс-ан-Прованса, 
лагерь Ле Милль, а его супруге – в лагерь 
Гюрс, (где позже окажется Ханна Арендт), 
расположенный на западном краю Пирене-
ев, предназначенный в основном для жен-
щин и детей. Уточним, что в Ле Милль, в 
отличие от Гюрса, надзиратели не проявля-
ли к задержанным жестокого обращения, 
но равнодушие, пренебрежение, презрение 
к любым просьбам заключенных – подчёр-
кивали во всём. Судите сами, насколько 
художники в лагере скучали по кисточкам 
и краскам, если однажды, сговорившись, 
расписали подручными средствами все сте-
ны столовой, пока помещение бывшего 
цеха пустовало с момента окончания ужи-
на до утреннего прихода поваров.

Тем временем новости о быстром про-
движении моторизованных нацистских 
дивизий через всю Францию приводили 
задержанных в жуткую панику. Они пони-
мали, что немцы, добравшись до Ле 
Милль, не пощадят никого – ни охрану, ни 
их самих, ни командиров. Порой интерни-
рованные даже строили «наполеоновские» 
планы захвата контроля над лагерем, рас-
правы над ленивыми смотрителями, по-
думывали о проделке «нор» в колючей про-
волоке и побеге в ближайший лес, но гиб-
кая «ивовая» веточка надежды в их сердцах 
не ломалась, давая шанс на витавший в воз-
духе слух – лагерь в любой день эвакуиру-
ют и всех в нем находящихся отправят поез-
дом в сторону Пиренеев или через Испа-
нию во французские трудовые лагеря в 
Северной Африке. Испуганные, они были 
согласны на всё, кроме приближения гро-
хота твёрдых сапог вермахта.

Действительно после падения Франции 
многих отправили поездом, который по-
стоянно менял своё направление и в итоге 
«колесил» пять суток, прежде чем остано-
вился для высадки несчастных в лагере 
Сэнт Николас под Марселем, на террито-
рии бывшей фермы.

В начале июля произошло чудо. Нет, не 
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семицветная радуга после дождя над всей планетой от экватора до 
экватора, а счастье «на седьмом небе» в глазах Элли после того, как 
её вдруг освободили из Гюрса под предлогом опытной работницы 
сельского хозяйства, чуть ли не эксперта, способной приносить 
благо стране за пределами лагеря. Остаётся загадкой, кто за неё 
просил, но факт остаётся фактом – вскоре она смогла вернуться 
домой в деревушку Рокебрюн-Кап-Мартен.

Мы уже говорили, Франц никогда не терял мужество и самооб-
ладание ни в одном из лагерей заключения. Более того, периодичес-
ки работая секретарём у одного из капитанов полиции, исправно 
выполняя за него бумажную волокиту, пока тот мирно спал, однаж-
ды в коридоре он столкнулся плечом с надзирателем, ответствен-
ным за общий список всех заключённых. При ударе из рук служите-
ля выпали груды папок, среди которых по лестничному пролёту раз-
летелись и два старых номера журнала Симплициссимус. Франц, 
помогая поднять бумаги, не сдержался, рассказав, что когда-то был 
главным редактором этого популярного еженедельника.

Два часа спустя (!) Шёнбернер был освобождён, сразу же взяв 
такси до Нима, чтобы успеть на ночной поезд в Марсель, а спустя 
сутки, переступив порог виллы, со слезами радости обнимал суп-
ругу, не веря своим глазам.

В декабре 1940 года стало известно, что благодаря усилиям Гер-
мана Кестена, близкого друга Шёнбернера, с которым он познако-
мился ещё в 1926 году, Францу для получения американской визы 
необходимо встретиться и переговорить с вице-консулом США в 
Ницце. Встреча состоялась 29 декабря.

3 января 1941 года экстренная гостевая виза в США для Франца 
была готова! В том же месяце, 21 января, Элли смогла получить 
иммиграционную визу, попав «по блату» под американскую квоту 
для беженцев из Франции.

Оставалось решить задачу получения выездной визы, но этот 
вопрос, к ужасу, занял пять месяцев толкотни в очередях, отправки 
телеграмм, писем и копий необходимых документов в различные 
организации.

Достоверно известно, что 25 мая Франц и Элли, покинув Рокеб-
рюн-Кап-Мартен, отправились в Марсель, чтобы забрать готовые 
бумаги, оттуда же позвонили Вариану Фраю и поблагодарили за 
помощь, которую он им оказывал на протяжении всех долгих меся-
цев унижений.

Через четыре дня они направлялись к испанской границе дешё-
вым поездом, а достигнув Лиссабона, почувствовали, как резко 
переменилась атмосфера в лучшую сторону. Франц в дневнике 
писал: «Мы знали, что Португалия тоже жила под диктатурой, но, 
возможно, потому, что Салазар был профессором, а не генералом, 
зло угнетения и несправедливости казалось здесь менее очевид-
ным и вездесущим. Жизнь была цивилизованной и нормальной».

До отправления на перегруженном португальском корабле в 
Нью-Йорк оставалось ещё десять дней томительных ожиданий. 
Но радость и ликование переполняли Франца и Элли до такой сте-
пени, что в первую ночь они не смогли уснуть и несколько часов до 
рассвета провели в шезлонгах на палубе, празднуя побег бутылкой 
португальского бренди, купленной ещё в «Баре моряков» на лисса-
бонской набережной. Так спустя несколько дней водного пути бла-
гополучно завершилась их морская одиссея, но о жизни в достатке 
мечтать было ещё слишком рано.

Как выражался Франц, «с небольшими деньгами и ещё мень-
шим знанием английского языка», стоя с чемоданами в таможен-
ном коридоре на Статен-Айленде, они обратились за помощью к 
женщине в форме сотрудницы Красного Креста. Женщина оказа-
лась членом местной Унитарной церкви – в течение нескольких 
недель они будут проживать в скромной комнате, которую она им 
радушно предоставит. Она же, эта милая добрая женщина, от име-
ни Совета по социальным действиям, помогла Францу стать лекто-
ром для прихожан христианских церквей.

Уже в конце сорокового года под псевдонимом «Карен» Элли 
выпустит фантастический роман «Тайна о Дине Ра»; а Франц, ста-
рый добрый друг Стефана Цвейга, переписка с которым ныне хра-
нится в Центре Гарри Рэнсона в Техасском университете и частич-
но в Стэнфорде, узнав о трагической смерти великого гуманиста в 

Бразилии, написал статью под названием «Стефан Цвейг и мы», 
опубликовав её в марте 1942 года в журнале The New Republic.

С 1943 года дела стали налаживаться, Франц активно работал в 
Управлении военной информации, присоединился к комитету по 
делам беженцев, писал статьи для американских журналов, говоря 
«я продолжал борьбу с Гитлером на трёх языках – немецком, фран-
цузском и английском».

Его первый том мемуаров «Исповедь европейского интеллекту-
ала», где Франц описал свои годы в Германии, опубликовали на 
английском языке в Нью-Йорке в 1946 году, а Элли в издательстве 
Гринберг опубликовала свою «Мирабель» в 1948.

Но затем случилось непоправимое горе, вернее, недоразумение, 
повлёкшее за собой трагедию. Официальная версия гласит: Шён-
бернер неудачно упал с лестницы и, сломав позвоночник, остаток 
жизни просидел в инвалидном кресле. На самом же деле он под-
вергся нападению на него разъярённого нетрезвого соседа, которо-
го всего лишь попросили убавить звук орущего радиоприёмника. 
Даже сложно вообразить эту сцену – парализация всего тела, начи-
ная от шеи. С 1951 года только голова могла приносить Францу 
пользу, но и этим шансом он воспользовался с умом. Название его 
последней, третьей книги мемуаров «У тебя всё ещё есть голова», 
изданной в 1957 году, пришло от медсестры, которая подбадривала 
пациента-Франца именно такой фразой, когда он пришёл в созна-
ние после длительной комы. В тот же год умерла его верная спут-
ница Элли.

В Times в обзоре на книгу Элизабет Джейнвей (Elizabeth 
Janeway) писала: «... так как у него всё ещё была голова, этот интел-
лигентный, настойчивый, смиренный, с чувством юмора человек 
использовал голову действительно по назначению».

Немецкие издатели впоследствии напечатали и её переводы. 
Прошло ещё много «неподвижных» лет до середины весны 1970 
года, когда 11 апреля в субботу в Тинеке (Нью-Джерси), в доме пре-
старелых скончался человек по имени Франц Шёнбернер, некогда 
главный редактор «Симплициссимуса» и главный мужчина в жиз-
ни одной актрисы и писательницы немецкого театра.

:
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Ближний Восток является не только 
центром добычи нефти, но и расположен 
на главном перекрёстке мировой торгов-
ли. Прекращение огня в Газе до сих пор 
не достигнуто, и в арабском мире растёт 
недовольство после того, как США нало-
жили вето на последнюю резолюцию Со-
вета Безопасности ООН, призывающую 
к прекращению огня.

По данным Bloomberg, крупнейшие су-
доходные компании, такие как Maersk и 
Hapag-Lloyd, приостанавливают перевоз-
ки по маршруту через Красное море, по-
скольку нападения хути на суда в регионе 
усиливаются. Хути (хуситы) – проиран-
ское ополчение, контролирующее боль-
шую часть Западного Йемена, а также сто-
лицу Сану, и успешно сопротивляющееся 
военному вмешательству Саудовской Ара-
вии с целью отстранения их от власти.

С начала войны в Газе в октябре 2023 го-
да хуситы объявили войну Израилю и на-
чали нападать на суда, принадлежащие, по 
их мнению, Израилю или направляющиеся 
в Израиль. Ранее мир был сосредоточен на 
возможной блокаде Ормузского пролива 
со стороны Ирана, но теперь реальная опас-
ность возникла по другую сторону Ара-
вийского полуострова, в Красном море. 
Блокада Красного моря или Баб-эль-
Мандебского пролива фактически делает 
бесполезной торговлю через Суэцкий ка-
нал, поскольку оба водных прохода явля-
ются узкими местами, ведущими в Крас-
ное море и из него. В результате торговые 
потоки неизбежно будут перенаправлены 
из этого региона, а морские суда будут вы-
нуждены прокладывать гораздо более 
длинный маршрут вокруг Африки, что, в 
свою очередь, является плохой новостью 
для мировой инфляции. Около 12 % миро-
вой торговли зависит от Суэцкого канала, а 
5 % – от Панамского канала, судоходные пу-
ти которого сейчас нарушены из-за засухи.

В общем, мы видим, что глобальные це-
почки поставок начинают разрушаться. До-
пустим, мы хотим доставлять товары из ев-
ропейского Роттердама в Сингапур и Азию. 
Если бы мы воспользовались более корот-
ким маршрутом через Суэцкий канал, су-
дам нужно было бы пройти 8400 морских 
миль, но теперь из-за нападений в Красном 
море нам нужно перенаправить торговый 
поток вокруг мыса Доброй Надежды в Юж-
ной Африке. Это более 11 000 миль – рейс 
теперь удлинится почти на 40 %. Это озна-
чает ещё больше задержек в перевозках и 
ещё больше топлива, которое придётся 
сжечь в процессе доставки грузов. Если та-
кая ситуация сохранится, пострадает тор-
говля и рост ВВП во всём мире. Все товары, 
которые мы в Европе любим покупать на 
Amazon и AliExpress, будут доставляться 
дольше, и цены на них также вырастут. Са-

мым пострадавшим регионом снова станет 
Европа. США и Китай пострадают не так 
сильно, зато доставка товаров из ЕС в Азию 
теперь будет стоить намного дороже. 
Спрос на товары и импорт из ЕС упадёт, 
что усилит опасения рецессии в Европе.

Главный вопрос сейчас – как Соединён-
ные Штаты отреагируют на этот новый кри-
зис? Как ВМС США планируют охранять 
Красное море? Разместят ли они военные 
корабли для защиты торговли или нанесут 
прямой удар по хуситам в Йемене?

В то время как глобальная торговля в не-
которых регионах мира страдает, мы ви-
дим, что двусторонняя торговля России и 
Китая развивается беспрецедентными тем-
пами. За первые 11 месяцев 2023 года объ-
ём китайско-российской торговли превы-
сил 200 миллиардов долларов, что превзо-
шло все ожидания. Китай является основ-
ным покупателем российских энергоноси-
телей, а Москва импортирует из Пекина за-
пасные части и промышленные товары. 
Этот объём торговли будет только расти, 
поскольку мир продолжает раскалываться 
на различные блоки.

Сегодня мы видим последствия всех 
санкций, а также победителей и проиграв-
ших в долгосрочной перспективе. Ожида-
ется, что ЕС впадёт в рецессию в первом 
или втором квартале 2024 года, но для Рос-
сии всё обстоит совсем иначе. Согласно 
данным по ВВП за 3 квартал 2023 года, 
рост экономики России составит 5,5 % Это 
больше, чем в США или даже в Китае. Ве-
роятно, российская экономика не рухнет, 
как изначально предполагал ЕС. Нужно 
быть реалистами – санкции не сработали, 
и российская экономика оказалась более 
устойчивой, чем ожидалось. Кризис в 
Красном море прежде всего затрагивает 
Европу и Азию, и в их интересах как мож-
но скорее положить конец кризису и кон-
фликту на Ближнем Востоке.

Проблема судоходства по Красному морю

Шайх Шехзад

Фото: wikipedia.org

Фото: Global Maritime Hub, S&P Global Commodity Insights



Традиции Рождества

Рождество – один из самых важных празд-
ников в Германии. Большинство традиций 
празднования берут свое начало в XIX веке. 
Это семейный праздник, когда все собира-
ются за большим столом и обмениваются 
подарками. Неотъемлемой частью празд-
ника является рождественская елка. Ее 
украшают гирляндами, цветными стеклян-
ными шарами, рождественскими фигурка-
ми и мишурой. Ежегодно немцы покупают 
29 миллонов рождественских елок.

И какой же праздник без традиционных 
немецких песен „O Tannenbaum“, „Stille 
Nacht, heilige Nacht“, „Alle Jahre wieder“?

Новогодняя атмосфера уже на кухне – 
печенья с корицей в форме звездочек и пря-
ничные домики. Важным рождественским 
блюдом является гусь с яблоками. Вегета-
рианцы готовят рождественского карпа.
К столу также подают клецки, салат с крас-
ной капустой и картофельный салат.

Рождественские ярмарки

Во всех городах и даже в небольших 
деревушках Германии проходят рожде-
ственские ярмарки. Рождественский базар 
начинается за 4-6 недель до Рождества. 
Первые рождественские рынки были орга-
низованы в Германии. Старейшей рожде-
ственской ярмаркой в Германии считается 
дрезденский Штрицельмаркт, впервые ор-
ганизованный в 1434 году. Ежегодно рож-

Все фото: А. Мермельштейн

Карина Томсинская
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дественские рынки привлекают ты-
сячи посетителей. В киосках прода-
ются традиционные лакомства: што-
лены, жареный миндаль, горячие 
каштаны, картофельные оладьи с 
яблочным пюре, запеченные ябло-
ки, пряники и марципан. Особой 
популярностью пользуется горячее 
вино со специями (глинтвейн). При 
добавлении в него апельсинов, кори-
цы и гвоздики вино приобретает 
праздничный аромат. Также можно 
приобрести изделия ручной работы 
и милые подарочки для близких.

День Святого Николая

Перед рождественскими празд-
никами есть еще один важный день 
– любимый праздник всех детей. 
Пятого декабря дети чистят свои 
сапожки и ставят их перед дверью 
дома или комнаты. По легенде, но-
чью приходит Святой Николай и 
наполняет их обувь сладкими по-
дарками.

Адвент-календарь

Еще одной неотъемлемой частью 
Рождества является адвент-кален-
дарь. Календарь содержит 24 двер-
цы, которые должны быть открыты 
с 1 по 24 декабря. За дверцами обыч-
но прячутся небольшие подарки, 
шоколад и конфеты. В канун Рож-
дества и Нового года мы хотим вам 
пожелать мира, достатка в вашем 
доме и любви!
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Попытки за несколько часов пере-
сказать всю жизнь одной из величай-
ших исторических фигур конца XVIII – 
начала XIX века предпринимались и ра-
нее. Поэтому, в оправдание режиссёра 
Ридли Скотта, скажем, что он не единст-
венный, кому это не удалось. Хотя денег 
на эксперименты у его предшественни-
ков всё же было не в пример меньше.

Режиссёр Ридли Скотт по праву считает 
себя лучшим в мире постановщиком эпи-
ческих кинобитв. Дирижировать армией 
статистов, расставлять камеры, как Напо-
леон пушки, выхватывать напряжённые 
лица бойцов, замерших в шеренге за се-
кунду до команды к атаке – всё это 85-
летний ветеран кинематографа умеет де-
лать как никто другой ещё со времён «Гла-
диатора», и вряд ли кто-то из ныне живу-
щих сумеет составить ему конкуренцию в 
данной области.

Однако батальные сцены – это ещё да-
леко не всё, если задача, стоящая перед ре-
жиссёром, – не только раскрыть военный 
гений Наполеона-полководца, но и пока-
зать всю многогранность его личности как 
Наполеона – государственного деятеля и 
Наполеона-любовника.

Шесть сражений, выбранные Скоттом 
для отражения метаморфоз, происходив-
ших с Бонапартом на протяжении самого 
продуктивного периода его жизни, были 
реализованы на экране с большим внима-
нием к деталям. Людям, живущим в XXI 
веке, действительно любопытно узнать, 
как в эпоху Наполеоновских войн заряжа-

лись пушечные ядра и какая отдача была у 
артиллерийских орудий, как пехота вы-
страивалась в каре для отражения кавале-
рийских атак и как всадники вскрывали пе-
хотные порядки.

Но как бы ни было интересно всё это с 
точки зрения любителя исторической ре-
конструкции, постановка батальных сцен 
и работа художника по костюмам не могут 
быть душой великого кинофильма.

Что касается Хоакина Феникса в роли 
Наполеона – этот выбор режиссёра также 
представляется не самым очевидным. 
Оскароносное исполнение роли Джокера 

и безусловный опыт работы в другом куль-
товом проекте Скотта – уже упомянутом 
«Гладиаторе» – конечно, идут Фениксу в 
актив, однако актёр уже объективно старо-
ват для подобных ролей. И, как бы баналь-
но это ни звучало, следовало предусмот-
реть, что «Наполеон» и «Джокер» будут 
объективно перекликаться в стереотипном 
представлении среднего кинозрителя. И в 
данном контексте интернет-мемы с безра-
ботным клоуном, принимающим в обшар-
панной квартире антидепрессанты, пре-
вращающие его в Наполеона, были вполне 
прогнозируемы.

«Наполеон» в кино: разбег на рубль – удар на копейку
Фото: кадры из трейлера фильма

Елена Бритова
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Наполеон и Жозефина – любовная те-
ма, создающая романтический образ все-
сильного императора в мировом искусст-
ве, также осталась не до конца раскры-
той, ибо в данной сфере Скотт как поста-
новщик романтических драм, безуслов-
но, недобирает очков. Хотя Жозефина как 
реальный исторический персонаж была 
тем ещё фруктом, своими изменами и лег-
комыслием добавлявшим Наполеону не-
мало головной боли, Ванесса Кирби во-
площает её образ на экране как-то наиг-
ранно и неестественно, несмотря на, ка-
залось бы, немалый опыт изображения 
беспутных венценосных персон в сериа-
ле «Корона».

Одним словом, фильм выглядит словно 
лоскутное одеяло, где отдельные детали 
сюжета так и не смогли объединить в цель-
ную, органичную историю. Возможно, всё 
дело в ограничениях экранного времени. 
Однако есть подозрения, что даже режис-
сёрская версия фильма, которая, по слу-
хам, длится около 4,5 часов, не сумеет за-
полнить сюжетные лакуны.

Вердикт: фильм стоит посмотреть хотя 
бы из уважения к таланту Скотта – поста-
новщика батальных сцен, однако будет бла-
горазумно заранее умерить свои ожида-
ния, если вы вдруг настраиваетесь на «Гла-
диатора» в антураже эпических сражений 
эпохи Наполеона.
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25 октября 2023 года в Российском до-
ме науки и культуры в Берлине начала 
свою работу традиционная Неделя рус-
ского языка. В этом году она будет посвя-
щена методологии и методике преподава-
ния русского языка в полилингвальном 
образовательном пространстве Европы.

С приветственным словом к участникам 
и гостям конференции обратились Посол 
России в Германии С.Ю.Нечаев, замести-
тель руководителя Россотрудничества 
П.А.Шевцов (по видеосвязи), представите-
ли авторитетных российских образова-
тельных учреждений. Сергей Нечаев в сво-
ём выступлении отметил, что русский язык 
в Европе отменить невозможно.

Проходящая в пятнадцатый раз в Берли-
не Неделя русского языка собрала около 
ста педагогов и лингвистов из Германии и 
ряда европейских государств, чьё внима-
ние в этом году будет сфокусировано на во-
просах использования новейших цифро-
вых технологий в преподавании русского 
языка, а также развития соответствующих 
профессиональных компетенций.

Основные тематические блоки пленар-
ных заседаний и мастер-классов: «Инфор-
мационные ресурсы – новые каналы для пе-
редачи образовательного контента», «Пер-
спективы применения искусственного ин-
теллекта в преподавании русского языка и 
литературы», «Интеграция цифровых и пе-
дагогических технологий при обучении рус-
скому языку как иностранному» и другие.

В течение трёх дней, с 25 по 27 октября, 
специалисты обсудят компетенции, необхо-
димые современному учителю русского язы-
ка, методические приёмы и технические ин-
струменты, применяемые при проведении 
интерактивного урока. Также разговор кос-
нётся страновой специфики при использо-
вании дистанционных технологий в различ-
ных учебных заведениях Европы.

Предполагается, что обсуждение столь 
важных и насущных тем поможет в даль-
нейшем в преподавании и продвижении 
русского языка за пределами РФ, в том чис-

ле в странах Европы. При этом развитие 
цифровых технологий и дистанционного 
образования делает практически безгра-
ничными возможности по расширению гео-
графии продвижения русского языка.

Слёт русистов проводится при органи-
зационной поддержке Института русского 

языка Российского университета дружбы 
народов. Участвуют эксперты из Москов-
ского государственного университета им. 
М.В.Ломоносова, Санкт-Петербургского 
государственного университета и Балтий-
ского федерального университета им. 
И.Канта.

Гости Русского дома могут ознако-
миться с масштабной электронной кол-
лекцией Президентской библиотеки «Рус-
ский язык». Коллекция, посвящённая рус-
скому языку как государственному языку 
Российской Федерации, была сформиро-
вана к 1 сентября 2013 года и включала 
539 единиц. В настоящее время её объём 
составляет 1176 единиц хранения. В её со-
став вошли рукописи и публикации па-
мятников русской письменности, архив-
ные дела, научные работы (включая дис-
сертации и авторефераты диссертаций), 
словари и справочники, учебные пособия 
различных видов и уровней.

Вечером в Посольстве России в Германии 
состоялся торжественный приём и концерт 
Российской академии музыки им. Гнесиных, 
приуроченный к 150-летию со дня рождения 
С.В.Рахманинова и Ф.И.Шаляпина.

Александр Бойко











В «ГАРМОНИИ» С НАМИ – В ГАРМОНИИ С СОБОЙ!

БЫТОВЫЕ УСЛУГИџ

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ џ
МЕДИЦИНСКАЯ ПОМОЩЬ

МОРАЛЬНАЯ И ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ џ
ПОДДЕРЖКА

ОРГАНИЗАЦИЯ ДОСУГАџ

медицинский уход на дому,џ
перевязки,џ
таблетки,џ
инъекции,џ
и другое по предписанию врача,џ
помощь в ведении хозяйства,џ
уборка,џ
стирка,џ

приготовление пищи,џ
помощь с заполнением доку-џ
ментов,
сопровождение при посещении џ
врачей,
содействие в оформлении инва-џ
лидности.

Наша фирма предлагает широкий спектр услуг, в том числе:

Мы работаем в Киле и в окрестностях.

БЕЗ ВЫХОДНЫХ!  24 ЧАСА В СУТКИ!
0431 - 670 19 749 
0176 - 248 03 699
Адрес: Hofholzallee 276, 24109 Kiel

Отзывы:
Анна Б., дочь клиентов фирмы:  Я живу в другом городе и работаю целый день, но я спокойна за моих родите-
лей, так как я могу в любое время позвонить в офис фирмы и справиться о положении дел моих родителей. Так-
же я знаю, что если что-то случится, сотрудник подъедет быстро и поможет.
Ольга К.: Я в фирме с самого начала, все сотрудники трудолюбивые, а руководители очень хорошие и отзывчи-
вые люди. Когда у меня была проблема, ко мне немедленно приехал сам шеф и помог.

Социально-медицинская амбулаторная служба HARMONIE г.Киль

Приглашаем на работу по уходу за пожилыми и 
больными квалифицированных сотрудников, 
медсестер, Altenpfleger, водителей и т.д. По 
вопросам трудоустройства звоните по тел. 
0152 295 753 63,  0176 248 036 99

џ HARMONIE обслуживает клиентов, не только в Киле, но и в близлежащих городах и поселках, таких как, 
например, в округе Рендзбург-Эккернфёрде , или в округе города Плён и Претц и т.д

џ Мы снимем с Вас груз повседневных забот и сделаем Вашу жизнь полноценной. В нашей команде собра-
лись честные и трудолюбивые люди, для которых прежде всего важен сам человек.

Осенью в нашей организации прошла проверка качества работы и оказываемых 
услуг. Наша фирма получила самую высокую оценку – единицу. Это лучший резуль-
тат в земле Шлезвиг-Гольштейн!




